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«Нужно быть стойкой, потому что на тебя смотрят ребята»
Девушки — участницы СВО рассказали «Известиям» о своей службе, боевых товарищах и переживаниях

Юлия Леонова

Е катерина Антропова почти девять лет 
службы в армии работала с докумен-

тами, но с началом СВО изучила основы 
оказания первой помощи и отправилась 
в госпиталь в зону СВО. Ирина Коваль 
подписала контракт, получив воинскую 
специальность в учебном военном цен-
тре при гражданском вузе: теперь она 
обеспечивает связь недалеко от линии 
боевого соприкосновения. Екатерина 
и Ирина — лишь две из 37,5 тыс. жен-
щин, которые служат сегодня в рос-
сийской армии. 6 марта министр обо-
роны Сергей Шойгу поблагодарил всех 
их за добросовестную службу. А «Изве-
стия» накануне Международного жен-
ского дня пообщались с девушками — 
участницами СВО, узнали об их первых 
впечатлениях в зоне боевых действий, 
как отнеслись к их выбору в семье, с ка-

кими страхами им пришлось столкнуть-
ся и оправдались ли они.

Екатерина Антропова родилась 
в Забайкальском крае в семье воен-
ных. До 2013 года работала в граждан-
ской сфере, но потом поняла, что хочет 
продолжить семейную традицию. Под-
писала контракт. Первое время служ-
ба была связана с работой с докумен-
тами. Но всё изменилось после начала 
специальной военной операции. Жела-
ние приносить пользу привело в ме-
дицинскую службу. Екатерину обучи-
ли основам оказания первой помощи. 
В июне 2023-го она направилась в пер-
вую командировку.

Родители переживали, но поддер-
жали дочь, сказали, что «гордятся ею 
и это правильный выбор». Молодой че-
ловек тоже не отговаривал, он сам во-
еннослужащий, поэтому по-
нял её решение. 
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РФ не войдёт в топ-10 основных партнёров ЕС  
по итогам 2024 года

Пополнение следует
Ставки по семейной ипотеке предложили связать с числом детей

Евгений Грачев

В РФ предлагают снижать ставку 
по семейной ипотеке при условии 

пополнения. О такой инициативе «Из-
вестиям» сообщили в корпорации «Дом.
РФ». Предполагается, что проценты 
уменьшат на 1 п.п. (до 5%) при появле-
нии на свет второго ребёнка и на 2 п.п. 
(до 4%) — после рождения третьего и по-
следующих детей. Льготу предлагается 
распространить только на новые займы 
по госпрограмме. Благодаря ей семьи 
смогут приобрести более просторное 

жильё на льготных условиях, что долж-
но стимулировать рождаемость. Прези-
дент уже распорядился продлить про-
грамму семейной ипотеки до 2030 года, 
но её параметры ещё будут прораба-
тываться в рабочей группе в Минфине.

Семьям с детьми предлагается дать 
право приобретать более просторное 
жильё по сниженной ставке, сообщили 
«Известиям» в «Дом.РФ». Сейчас в про-
грамме ссуд под 6% могут участво-
вать либо семьи с двумя и более деть-
ми (если первый рождён до 2018 года), 
либо те, у кого только один ребё-

нок, если он появился на свет с 2018 
по 2023 год.

Предлагаемый льготный механизм 
предусматривает снижение ставки 
по семейной ипотеке на 1 п.п. (до 5%), 
если в семье родился второй ребёнок, 
и на 2 п.п. (до 4%) — если третий и по-
следующие. Льгота будет распростра-
няться только на новые займы по госу-
дарственной программе.

О продлении семейной ипотеки 
до 2030 года президент заявил в по-
слании Федеральному со-
бранию. 

Встретила свобода
Как доказали невиновность учёного в убийствах 
20-летней давности

Елена Балаян

Р езонансная история учёного-гидроло-
га Александра Цветкова завершилась 

в конце февраля: с него сняли обвине-
ния в серии убийств 20-летней давности. 
За год до этого его задержали в аэропор-
ту Домодедово — сработала система рас-
познавания лиц, которая нашла частич-
ное (на 55%) сходство с фотороботом 
предполагаемого убийцы, составлен-
ным ещё в 2002-м. Первое после выхода 
на свободу интервью Александр Цвет-
ков дал «Известиям»: поделился подроб-
ностями очных ставок с человеком, ко-
торый его оговорил, объяснил, почему 
в какой-то момент дал признательные 
показания, а потом от них отказался, и ве-
рил ли в справедливость. Как часто об-
виняемым удаётся доказать свою неви-
новность до суда и какая компенсация 
положена учёному за десять месяцев 
в СИЗО — в материале «Известий».

Учёный-гидролог Александр Цветков, 
с которого в конце февраля сняли об-
винения в серии убийств, впервые с мо-
мента выхода из СИЗО решил рассказать 
о произошедшем с ним и дал интервью 
«Известиям».

Александра Цветкова задержали 
в феврале 2023 года. Система распоз-
навания лиц в аэропорту Домодедово 
сообщила о его 55-процентном сход-
стве с фотороботом предполагаемого 
преступника, которого разыскивали 
с 2002-го. Сразу после этого против учё-
ного возбудили уголовное дело по обви-

нению в четырёх убийствах, одно из них 
было совершено с особой жестокостью.

Первое из преступлений, которое 
хотели приписать Цветкову, произо-
шло 2 августа 2002 года в деревне Го-
родище (сейчас это территория Новой 
Москвы). По версии, которую пыталось 
доказать следствие, учёный с подель-
ником якобы находился в гостях у од-
ного из местных жителей. Они выпи-
вали, поссорились с хозяином дома 
и убили его, а дом сожгли. Тем же ве-
чером произошло ещё одно убийство — 
жертвой стала 64-летняя пенсионерка. 
Следствие полагало, что Цветков с дру-
гом расправились и с ней и забрали всё 
ценное из её квартиры.

Спустя несколько дней произошло 
очередное нападение: ограбление жен-
щины под предлогом аренды комна-
ты. Были убиты владелица квартиры 
и её 90-летняя мать. 

В ноябре 2022-го следствие задер-
жало по этому делу некоего Андрея 
Алёшина, ранее неоднократно суди-
мого. Именно его показания легли в ос-
нову дела против Александра Цветко-
ва. Алёшин рассказал следствию, что 
якобы был товарищем учёного, с ко-
торым будто бы и совершал престу-
пления. Он утверждал, что в 2002-м 
Цветков вместе с ним бродяжничал 
на площади трёх вокзалов в Москве, 
пил алкоголь, выкуривал по полпач-
ки сигарет в день и представлялся как 
Саша Чуваш.

За учёного активно боролись его 
жена и коллеги по институту. Они с са-
мого начала не верили, что гидролог, ис-
следующий реки и озёра, отец двоих де-
тей 20 лет назад был способен 
на чудовищные убийства.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Екатерина Антропова и Ирина Коваль — лишь две из 37,5 тысячи женщин,  
которые служат сегодня в российской армии
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Просто  
в космос
Как Гагарина  
готовили  
к полёту на Луну

Семён Бойков

Россия покинет десятку крупней-
ших торговых партнёров Евро-

союза по итогам нынешнего года, 
уверены опрошенные «Известия-
ми» эксперты. В 2023-м наша страна 
опустилась в этом перечне с пято-
го на десятое место. В постпред-
стве РФ при ЕС подчёркивают, что 
причина этого в санкционной по-
литике Брюсселя. Там, в частности, 
сообщили: экспорт машин и обору-
дования в Россию в прошлом году 
снизился на 55%, на 18% сократил-
ся экспорт химической продукции. 

Аналитики полагают, что в десят-
ку важнейших торговых партнё-
ров ЕС в 2024-м могут, в частности, 
попасть Бразилия и Саудовская 
Аравия. При этом потеря европей-
ского рынка не нанесла существен-
ного вреда российскому экспор-
ту — за последние два года страна 
существенно нарастила товароо-
борот с Китаем, Индией 
и Турцией. d

в 5 раз
в 2023 году Россия нарастила  
экспорт зерна в страны Азии
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На финишной хромой
Могут ли Трамп и Байден выйти из президентской гонки

«Нужно быть стойкой, потому 
что на тебя смотрят ребята»
A По словам девушки, ей и са-

мой проще взаимодейство-
вать с ним там, чем сидеть дома.

— С самого начала СВО просматривала 
СМИ, кто-то какие-то истории рассказы-
вал. Но когда мы подъезжали на поезде 
и я увидела первую разбитую отбукси-
рованную технику, только тогда поня-
ла, что всё серьёзно. А потом приехала 
в сам госпиталь, увидела ребят, и пришло 
осознание, что работа сейчас начнётся 
по полной программе, — вспомнила свои 
первые ощущения и мысли Екатерина.

В госпитале в её обязанности вхо-
дит сопровождение раненых бойцов: 
их встреча, регистрация, амбулаторное 
ведение документации, журналов. Если 
большой наплыв, то приходится асси-
стировать врачам — наложить гипс, лан-
гету, вколоть обезболивающее.

— Поначалу было сложно. Я ещё сенти-
ментальный человек. Но у меня прекрас-
ный начальник медицинской службы. 
Она сказала, что ни в коем случае нель-
зя слабинку давать. Наоборот, нужно 
быть стойкой, потому что на тебя смо-
трят ребята, им нужна твоя психологи-
ческая поддержка, и тогда всё будет хо-
рошо, — поделилась она.

Екатерина отметила, что для её па-
циентов исключительно важна связь 
с близкими.

— Чтобы подбодрить бойцов, я всег-
да спрашиваю про родных, потому что 
каждого дома кто-то ждёт, или помогаю 
им созваниваться с близкими, если ре-
бята без телефона. Связь с домом очень 
важна, — рассказала она. — Здесь чело-
вечность проявляется больше у каждо-
го. Нет такого, что кто-то кого-то бросил 
или ещё что-то такое. Всегда поддержи-
ваем друг друга.

Девушка подчеркнула: страшно бы-
вает, но больше она беспокоится за со-
стояние пациентов и за их будущее — как 
они доберутся, поели ли они, как прошла 
перевязка.

— На самом деле ребята все замеча-
тельные. При выписке всегда говорят до-
брые слова, благодарят — это самое цен-
ное, — подчеркнула она.

Сейчас Екатерина служит старшим 
санитаром госпитального отделения, 
у неё уже две медали — «Участнику спе-
циальной военной операции» и «За во-
инскую доблесть» II степени.

Для Ирины Коваль военные всег-
да были примером мужества и отваги, 
и она сама решила пойти на военную 
службу. В армии уже более двух лет. По-
сле школы поступила в гражданский 
Университет телекоммуникации и ин-
форматики, в учебном военном центре 
при вузе получила воинскую специаль-
ность. По окончании обучения подпи-
сала контракт.

Летом 2022 года гвардии лейтенанта 
Ирину Коваль направили в командиров-
ку в зону специальной военной операции 
командиром радиорелейного взвода.

— Так как я всё-таки человек граж-
данский, было, конечно, тяжеловато 
втянуться, потому что это совершенно 
другая жизнь, — вспоминает она. — Ког-
да я пришла молодым лейтенантом, ещё 
ничего не знала, поэтому меня обучали 
всему. Основа у меня была, ведь я учи-
лась на инженера связи, но при этом ещё 
многое предстояло изучить. На самом 
деле это очень интересно, и я старалась 
получать информацию от всех, кто мог 
мне её предоставить. И просто, навер-
ное, как губка пыталась это всё впитать.

В задачи взвода Ирины входит обе-
спечение стабильной связью и руковод-
ства, и нижестоящих подразделений, 
мониторинг всех переговоров, видео-
конференции, дежурство на боевых по-
стах. По словам девушки, каждая аппа-
ратная индивидуальна, и нужно изучить 
их все — в объёме информации, которую 
нужно запомнить, и заключается слож-
ность её работы.

— Страх, наверное, присутствует 
у всех, но тот позитив, которые созда-
ёт твоё подразделение, твои товари-
щи, которые тебя поддерживают, так 
же как и ты их поддерживаешь, помо-
гают этот страх куда-то убрать. Больше 
каких-то положительных эмоций всё-
таки запоминается, — рассказала офи-
цер.

Аппаратные в зоне специальной во-
енной операции работают днём и ночью. 
Если пропадёт связь, её нужно быстро 
восстановить.

— Без связи нет управления, без 
управления нет победы, — отметила 
Ирина. — У меня в подчинении мужчи-
ны, но я не скажу, что мне как-то слож-
но, потому что ребята все взрослые, по-
нимают, где находятся, кто перед ними 
стоит, всё-таки командир.

«Вся Россия теперь ваш друг»
Путин на закрытии Всемирного фестиваля молодёжи заявил о равенстве народов,            совместных начинаниях и ошибочной политике США

Новости  

Страсти по зерну

Кирилл Аверьянов

Политолог

Новости с границ Польши в послед-
нее время всё чаще напоминают 

боевые сводки. Одна из последних: 
1 марта польские фермеры приступили 
к блокаде границы с Литвой. Цель всё 
та же — срыв трафика украинского зер-
на в Европу. «Настроения такие, чтобы 
блокировать весь трафик. Мы ничего 
не пропустим», — заявил координатор 
протеста, фермер Кароль Печиньский.

Он же представил схему, по ко-
торой украинское зерно попадает 
в Польшу через Литву: «Украинское 
зерно въезжает в Люблинское или 
Подкарпатское воеводство в режиме 
транзита через нашу страну. Это раз-
решено, несмотря на эмбарго. Затем 
автомобиль направляется в Литву. 
Польские службы перестают отсле-
живать этот транспорт после пересе-
чения границы с Литвой. Затем маши-
на с зерном возвращается на границу 
и меняет документы. Груз становит-
ся товаром Европейского союза, кото-
рый свободно въезжает в страну».

Заместитель министра сельско-
го хозяйства и развития села Поль-
ши Михал Колодзейчак с такой ин-
формацией не согласен и считает, что 
украинское зерно из Литвы в Поль-
шу или вообще не идёт, или идёт в не-
больших объёмах. «Я три недели на-
зад разговаривал с руководителем 

дорожной инспекции. Было провере-
но движение грузовиков. Более чем 
из 1500 грузовиков, которые въехали 
из Литвы, был выявлен один случай, 
который говорит о том, что украин-
ские товары могли ввозить из Лит-
вы», — сказал Колодзейчак в эфире 
радиостанции RMF FM. Тем не менее 
фермеры уже начали блокаду самого 
крупного пропускного пункта на ли-
товско-польской границе «Будзиско». 
Таким образом, протест из-за экспан-
сии украинского зерна плавно пере-
тёк в рамки ЕС, ведь Литва и Польша 
входят в Евросоюз.

10 февраля начался общеполь-
ский протест фермеров. Они дей-
ствуют по всей стране, перекрывая 
дороги и подъезды к пунктам про-
пуска на границе с Украиной. На по-
граничных переходах уже несколь-
ко раз неизвестные высыпали зерно 
из украинских грузовиков и желез-
нодорожных вагонов. В минувший 
вторник в польской столице про-
шёл организованный профсоюза-
ми работников сельского хозяйства 
«Марш на Варшаву». Основные требо-
вания протестующих — прекращение 
ввоза в Польшу сельскохозяйствен-
ной продукции с Украины и отказ 
от экологических планов Евросоюза 
(«зелёный курс»), которые предпола-

гают достижение нулевых выбросов 
в атмосферу к 2050 году.

Особенно серьёзная ситуация 
на границе сложилась 27 февраля, ког-
да на шести контрольно-пропускных 
пунктах скопилось более 2 тыс. ма-
шин. «Польские фермеры продолжа-
ют блокировать движение грузови-
ков на шести пунктах пропуска. Всего 
в очередях стоит около 2,1 тыс. ма-
шин. Критически низкие показате-
ли фиксируем на двух направлениях: 
“Шегини” — тут за сутки в обоих на-
правлениях проехало 50 грузовиков, 
и “Ягодин” — в сторону Украины про-
ехало почти 100 машин при пропуск-
ной возможности 1,2–1,4 тыс. в сут-
ки в обоих направлениях, а на выезд 
с Украины вообще нулевые показате-
ли», — прокомментировал представи-
тель погранслужбы Украины Андрей 
Демченко. Украинские перевозчики 
проводят ответные акции протеста 
со своей стороны границы. Они бло-
кируют пункты пропуска на четырёх 
направлениях: «Ягодин», «Шегини», 
«Краковец» и «Рава-Русская».

Интересно, что во время проте-
стов польские фермеры использо-
вали не только антиукраинскую, 
но и пророссийскую риторику. Ши-
рокую известность получили сде-
ланные 20 февраля фотографии 

трактора с флагом СССР и плакатом 
«Путин, наведи порядок на Украине, 
в Брюсселе и с нашими властями».

29 февраля ситуацию официаль-
но прокомментировал премьер-ми-
нистр Польши Дональд Туск. Он за-
явил: его страна будет вынуждена 
закрыть границу с Украиной, если 
требования Варшавы не услышат 
в Брюсселе и Киеве. «Мы говорили 
об этом с премьером [Украины Де-
нисом] Шмыгалем, премьер Шмы-
галь предполагал, что до момен-
та решения на европейском уровне 
и во время двусторонних перегово-
ров с Украиной она готова на закры-
тие границы, если речь идёт о това-
рообороте», — сказал Туск.

Попытки решить зерновую про-
блему на высшем уровне предприни-
маются давно, но постоянно буксуют. 
Так, 21 февраля президент Украи-
ны Владимир Зеленский предложил 
Дональду Туску провести встречу 
на границе и решить проблемные во-
просы. Польский президент отверг 
предложение, заявив: встреча нуж-
на, но содержательная и техническая, 
а не символическая.

Затем из Киева в Варшаву поступил 
разработанный Шмыгалем «План вза-
имопонимания», включающий согла-
сие Украины на ограничения Евроко-
миссии по экспорту в ЕС украинского 
мяса птицы, яиц и сахара. Кроме того, 
Киев предложил Варшаве объединить 
усилия по лоббированию в Брюсселе 
запрета на ввоз продукции российско-
го агропрома и создать трёхсторонний 
штаб Украина — Польша — ЕС, который 
смог бы заниматься решением торго-
вых проблем в оперативном порядке. 

МНЕНИЕ  

Алёна Нефёдова

Любая война и боевые действия — 
это трагедия, однако Запад при-

держивается двойных стандартов 
относительно конфликтов в разных 
регионах. Об этом Владимир Путин 
заявил на закрытии Всемирного фе-
стиваля молодёжи 6 марта. Управле-
ние миром из одного центра прези-
дент назвал ошибочной политикой. 
По словам Владимира Путина, глав-
ной несправедливостью современ-
ного мироустройства остаются не-
равные возможности для людей. 
В этот же день президент провёл со-
вещание по развитию юга России 
и Приазовья, где заявил о необходи-
мости сделать более доступным от-
дых для граждан на курортах. Кроме 
того, он встретился с главой МАГАТЭ 
Рафаэлем Гросси, основным вопро-
сом во время их беседы стала безо-
пасность на ЗАЭС, подвергающейся 
атакам Киева.

�� КАК ПРОШЁЛ ФЕСТИВАЛЬ 
МОЛОДЁЖИ

В федеральной территории Сириус, 
которая соседствует с главным рос-
сийским курортом Сочи, завершает-
ся одно из самых ярких мероприятий 
последних лет на международной аре-
не — Всемирный фестиваль молодёжи. 
Тем не менее негласно «городом моло-
дёжи мира» называют именно Сочи, по-
скольку везде размещена символика 
фестиваля, да и многие участники жи-
вут именно здесь. Мероприятие объе-
динило 20 тыс. молодых лидеров в сфере 
образования, науки, культуры, волон-
тёрства, благотворительности и спор-
та почти из 190 стран. Это фактически 
единственный фестиваль молодых та-
лантов, аналога которому сегодня нет 
ни в одной стране.

Участников 6 марта ждал финаль-
ный аккорд — выступление президента 
России. Его ожидание вызвало настоя-
щий ажиотаж: несмотря на то что про-

ход на церемонию открыли за три часа 
до начала, в зал ледового дворца «Боль-
шой», где и проходило закрытие, успели 
зайти далеко не все желающие. Но тем 
не менее трибуны были заполнены под 

завязку, и дежурившие в секторах во-
лонтёры изо всех сил старались помочь 
гостям, ищущим хотя бы одно свобод-
ное место. Приветствовали президен-
та под шумные овации.

— Вы приехали в Россию, у вас появи-
лось здесь много друзей, я хочу, чтобы 
вы знали, вся Россия теперь ваш друг. 
У нас всегда открыты двери для вас, для 

всех ваших благородных начинаний, — 
сказал Владимир Путин.

Перед организаторами фестива-
ля стояли достаточно простые задачи: 
«мы хотели создать условия свободы, 
творчества, дружбы, которые позволи-
ли бы вам общаться друг с другом, най-
ти новых друзей, а может быть, партнё-
ров», поделился президент.

Следом глава государства затронул 
важную, но болезненную для многих на-
родов тему неравенства. Он подчеркнул, 
что в мире все люди равны. Тем не ме-
нее одинаковых условий для всех всё же 
не существует, и это, по мнению Влади-
мира Путина, и есть главная несправед-
ливость сегодняшнего мироустройства.

— А можно ли сделать так, чтобы все 
были в равных условиях и росли в равных 
условиях, развивались, раскрывали свои 
таланты на пользу своим близким, своей 
семье, своей стране, а может быть, и все-
му человечеству? Я не знаю, — обратился 
к участникам президент. — Но что я точно 
знаю: мы все должны стремиться к этому.
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Анастасия Костина

В Соединённых Штатах завершился су-
первторник: Джо Байден и Дональд 

Трамп одержали победу почти во всех 
штатах, где проходили праймериз. При 
этом действующий глава государства 
потерпел своё первое поражение, а быв-
ший — уступил ближайшему оппоненту 
уже второй штат. Несмотря на то что оба 
с большой долей вероятности вновь по-
спорят за пост президента США, они всё 
ещё рискуют сойти с дистанции. Поче-
му политики могут выйти из предвыбор-
ной гонки и как непопулярность обоих 
кандидатов скажется на их шансах побе-
дить в ноябре — в материале «Известий».

В США прошёл так называемый 
супервторник. В этот день проводят-
ся праймериз и кокусы почти в трети 
всех штатов, во время которых амери-
канцы голосуют за будущего кандидата 
на пост президента Соединённых Шта-
тов от Республиканской и Демократи-
ческой партий. Это значит, что побе-
дитель в большинстве штатов почти 
наверняка получит право побороться 
за кресло в Овальном кабинете. Итоги 
оказались вполне прогнозируемы. Ос-
новной кандидат от «слонов» Дональд 
Трамп и его потенциальный визави 
от «ослов» — действующий президент 
США Джо Байден выиграли в большин-
стве штатов, включая богатых делега-
тами, например Калифорнию, Техас 
и Северную Каролину.

Голосование проходило в 15 штатах 
(Алабама, Аляска, Арканзас, Калифор-
ния, Колорадо, Мэн, Массачусетс, Мин-
несота, Северная Каролина, Оклахома, 
Теннесси, Техас, Юта, Вермонт и Вир-
джиния) и на одной островной терри-
тории. Именно в Американском Самоа, 
где были кокусы, Джо Байден потер-
пел поражение. Действующий прези-
дент неожиданно уступил венчурному 
предпринимателю Джейсону Палмеру, 
чей сайт с избирательной кампанией 
после этого рухнул, как отметило из-

дание Axios. 52-летний Палмер позици-
онирует себя как «решателя проблем» 
и активно указывает на возрастное 
преимущество перед своим соперни-
ком. 81-летний Джо Байден — самый 
возрастной президент в истории США. 
В случае победы на выборах в 2024-м 
на момент вступления в должность ему 
будет 82 года, а по завершении второ-
го срока — 86. В избирательном штабе 
Байдена напомнили, что их кандидат 
проиграл в Самоа и в 2020 году, одна-
ко это не помешало ему стать прези-
дентом США.

Любопытно, что четыре года назад 
Байдена опять же обошёл бизнесмен 

— Майкл Блумберг, что стало его пер-
вой и единственной победой, так же 
как и, вероятно, Палмера. Хотя Аме-
риканское Самоа не имеет голосов вы-
борщиков, которые и будут определять 
президента США, оно может отпра-
вить 11 делегатов на съезд демократов. 
По итогам Палмер и Байден заполучи-
ли по три делегата. На самом деле у Бай-
дена есть более значительный конку-
рент от Демпартии в лице члена палаты 
представителей Дина Филлипса, одна-
ко он набирает не более 10% голосов 
в каждом из штатов, что делает его чи-
сто номинальным соперником.

« С САМОГО НА-
ЧАЛА СВО ПРО-
СМАТРИВА-

ЛА СМИ, КТО-ТО КАКИЕ-ТО 
ИСТОРИИ РАССКАЗЫВАЛ. 
НО КОГДА МЫ ПОДЪЕЗ-
ЖАЛИ НА ПОЕЗДЕ И Я УВИ-
ДЕЛА ПЕРВУЮ РАЗБИТУЮ 
ОТБУКСИРОВАННУЮ ТЕХ-
НИКУ, ТОЛЬКО ТОГДА ПО-
НЯЛА, ЧТО ВСЁ СЕРЬЁЗНО

« ОСНОВНОЙ КАН-
ДИДАТ ОТ «СЛО-
НОВ» ТРАМП И 

ЕГО ПОТЕНЦИАЛЬНЫЙ ВИЗА-
ВИ ОТ «ОСЛОВ» — ДЕЙСТВУ-
ЮЩИЙ ПРЕЗИДЕНТ БАЙДЕН 
ВЫИГРАЛИ В БОЛЬШИНСТВЕ 
ШТАТОВ, ВКЛЮЧАЯ БОГАТЫХ 
ДЕЛЕГАТАМИ, НАПРИМЕР 
КАЛИФОРНИЮ И ТЕХАС
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«Вся Россия теперь ваш друг»
Путин на закрытии Всемирного фестиваля молодёжи заявил о равенстве народов,            совместных начинаниях и ошибочной политике США

 Новости

ЕСли так, то
Зачем Пашинян запугивает армян Россией

Валентин Логинов

А рмянское руководство генериру-
ет в стране антироссийские на-

строения, чтобы переориентировать 
её на Запад. В частности, в этих це-
лях периодически в информационном 
поле появляется тема о некоем плане 
по втягиванию Еревана в Союзное го-
сударство России и Белоруссии, ска-
зал «Известиям» депутат армянского 
парламента Тигран Абраамян. Экспер-
ты уверены: таким образом премьер 
Никол Пашинян пытается спровоци-
ровать Россию на резкий ответ в отно-
шении Армении. Как на это реагирует 
Москва и есть ли у Еревана евробуду-
щее — в материале «Известий».

�� КУРС НА ЕВРОПУ

В Армении два дня подряд в СМИ об-
суждаются закрытые встречи правя-
щей партии «Гражданский договор» 
по вопросу возможной подачи заяв-
ки Еревана на вступление в Евросо-
юз, в частности об этом написала га-
зета «Жоховурд». По данным издания, 
6 марта на такую встречу для обсуж-
дения этого вопроса представители 
фракции пригласили секретаря Со-
вета безопасности Армена Григоря-
на, которого журналисты называют 
одним из самых прозападных дея-
телей в этой власти, который всегда 
резко высказывался по поводу армя-
но-российских отношений. Офици-
альной информации по этому пово-
ду не было.

За день до этого другое армян-
ское СМИ «Грапарак» также писало: 
1 марта армянский премьер-министр 
Никол Пашинян провёл закрытое 
обсуждение этого вопроса с депута-
тами национального собрания (пар-
ламент) Армении. «Пашинян дал 
понять, что Запад требует практи-
ческих шагов по отделению от Рос-
сии и удалению её из региона», — го-
ворится в материале издания.

В армянском парламенте не от-
рицают, что Ереван действитель-
но намерен перевести сотрудни-
чество с ЕС в более практическую 
плоскость. «Видно, что власти Арме-
нии проводят довольно активные ра-
боты с Брюсселем, чтобы углубить 
сотрудничество и сделать его пред-
метным», — сообщил «Известиям» се-
кретарь фракции «Честь имею» Ти-
гран Абраамян.

В целом подозрения журналистов 
подогреваются и тем, что не так дав-
но спикер нацсобрания Ален Симо-
нян довольно недвусмысленно дал 
понять: Ереван хочет стать кандида-
том в члены Евросоюза. «Мы готовы 
однозначно», — ответил он на вопрос 
журналистов об этом.

Более того, Симонян заявил: 
в 2021 году, переизбрав правитель-
ство Пашиняна, армянский народ 

якобы провалил «большой геополи-
тический план» по втягиванию Ар-
мении в Союзное государство Рос-
сии и Белоруссии.

— Никто не должен удивляться 
тому, что Армения пытается сохра-
нить свою независимость. Армян-
ский народ вмешался в эти планы, 
в 2021 году избрал то правительство, 
которое [по замыслу] должно было 
уйти, чтобы пришло новое прави-
тельство, чтобы мы вошли в Союзное 
государство [России и Белоруссии]. 
Таков был план, — говорил Симонян.

Никаких иных подробностей и до-
казательств спикер парламента Ар-
мении не привёл.

— Эта тема [о Союзном государ-
стве] вбрасывалась в медиаполе 
на разных этапах. Различные вла-
сти в Республике Армения в основ-
ном использовали её для генерации 
антироссийской кампании. Однако 
с представляемой мною политси-
лой (фракция «Честь имею». — «Изве-
стия») таких обсуждений не проводи-
лось, — сказал «Известиям» Тигран 
Абраамян.

�� ПРОСТО ПУГАЛКА

Особенно активно эта тема стала 
раскручиваться в армянском обще-
стве в 2020 году, говорят армянские 
эксперты. Этому поспособствовала 
эскалация конфликта в непризнан-
ной Нагорно-Карабахской республи-

ке. С этого момента Пашинян в целом 
проводит последовательную поли-
тику обострения отношений с Мо-
сквой, которая вылилась 23 февра-
ля 2024-го в объявление о заморозке 
членства Еревана в Организации До-
говора о коллективной безопасно-
сти. В секретариате ОДКБ «Извести-
ям» при этом сообщили, что никаких 
документов по этому поводу Арме-
ния не подала.

Позже армянскому премьеру при-
шлось пояснить: речь идёт об отказе 
Еревана от участия в мероприятиях 
и встречах ОДКБ на высоком уровне. 
Впрочем, де-факто это уже происхо-
дит: больше года в организации нет 
армянского постпреда, а Пашинян 
не приезжает на переговоры. Юриди-
ческого закрепления позиции Арме-
нии не произошло, и это означает, что 
формально в отношениях ОДКБ и Ар-
мении ничего не изменилось.

При этом, когда в республике за-
ходит речь о Союзном государстве, 
в экспертном сообществе есть пони-
мание, что к подобным разговорам 
вряд ли можно относиться серьёзно, 
поскольку Союзное государство — 
прежде всего очень специфическое 
явление, обусловленное культурной 
близостью России и Белоруссии, а по-
тому расширение этого формирова-
ния, тем более за счёт Армении, вряд 
ли возможно, говорит «Известиям» 
директор Института Кавказа в Ере-
ване Александр Искандарян.

— В Армении Союзное государ-
ство  — это страшилка, которая 
в определённых кругах довольно 
давно обсуждается как символ воз-
можного роста российского влия-
ния. После 2020 года такого рода 
перспективы воспринимаются рез-
ко отрицательно и употребляются 
именно как пугалка. Конечно, в Рос-
сии это воспринимается странно-
вато, потому что реальных таких 
перспектив нет, тем более с нынеш-
ним армянским правительством. 
Но в Армении это воспринимается 
как экзистенциальная угроза, — счи-
тает Искандарян.

При этом руководство респу-
блики играет на разочаровании ча-
сти общества Россией после краха 
НКР, которую, к слову, не признава-
ла даже Армения, и старается мак-
симально усилить его, чтобы реали-
зовать собственное желание «уйти 
на Запад», которое политики закав-
казской страны активно демонстри-
руют.

Заокеанское дежавю

Константин Суховерхов

Американист

С упервторник-2024 выполнил свою 
традиционную функцию и обо-

значил кандидатов на пост президен-
та США от Республиканской и Демо-
кратической партий. Если, конечно, 
не случится чего-то экстраординар-
ного и кому-то из них не придётся вы-
быть из предвыборной гонки.

В рамках супервторника, кото-
рый обычно проходит во второй 
вторник марта, проводятся предва-
рительные президентские выборы 
(праймериз и кокусы). В 2024 году 
они были организованы в 15 шта-
тах и на одной территории: Алаба-
ма, Аляска, Арканзас, Калифорния, 
Колорадо, Мэн, Массачусетс, Мин-
несота, Северная Каролина, Окла-
хома, Теннесси, Техас, Юта, Вер-
монт, Вирджиния и Американское 
Самоа. Впервые супервторник со-
стоялся в 1988 году. Тогда в 14 юж-
ных штатах решили провести пред-
варительное голосование в один 
день, для того чтобы усилить влия-
ние избирателей из южных штатов 
на ход всей президентской избира-
тельной кампании.

Супервторник способен значи-
тельно сократить период внутри-
партийной конкуренции. Голосо-
вание в этот день воспринимается 
как событие, которое показывает 

фактического финалиста борьбы 
за номинацию в кандидаты в пре-
зиденты от партий. Часто именно 
победитель по результатам суперв-
торника номинируется в кандида-
ты от основных политсил, которо-
го позже утвердит конвент (съезд) 
партии.

Дональд Трамп одержал побе-
ду в большинстве штатов, кроме 
Вермонта. Там неожиданно выи-
грала экс-губернатор штата Юж-
ная Каролина и бывший посол 
США в ООН Никки Хейли. Впро-
чем, штаты так называемой Новой 
Англии часто голосуют за демо-
кратов, и здесь проживает больше 
граждан, которые придерживают-
ся либеральных, а не консерватив-
ных взглядов. То есть выбор в поль-
зу Хейли стоит воспринимать как 
протестное голосование против 
Трампа. К слову, уже 6 марта она 
объявила о выходе из гонки.

Никки Хейли с осени 2023 года 
стала поддерживать семья Кох, 
одна из самых богатых в США (вла-
деет второй по величине част-
ной компанией Америки Koch 
Industries). Именно они входят 
в список наиболее важных и вли-
ятельных спонсоров республи-
канцев. Помимо семьи Кох под-
держивать Хейли стали спонсоры 
и некоторых других кандидатов-
республиканцев, которые выбы-
ли из предвыборной гонки (напри-
мер, губернатора штата Флорида 
Рона Десантиса). Такая тенденция 
свидетельствует: часть партийной 
элиты не очень хочет снова видеть 
Трампа президентом США. Они 
считают, что экс-президента и мил-
лиардера на самом деле нельзя на-
звать приверженцем консерватив-
ных идей. Кроме того, по мнению 
многих, он только раскалывает 
партию изнутри. Справедливости 
ради для успешного развития биз-
неса в основном требуется спокой-
ная и прогнозируемая обстановка 

в стране. Трамп же своей манерой 
поведения и экспрессивными ре-
шениями пугает некоторых сто-
ронников Консервативной партии, 
которые обеспокоены тем, что его 
второй срок может загнать страну 
в турбулентный период.

Впрочем, даже крупные бизнес-
мены не могут ничего сделать с тем, 
что Трамп продолжает пользоваться 
значительной популярностью среди 
республиканского электората. Бо-

лее того, Верховный суд США поста-
новил: исключение Трампа и любо-
го другого кандидата из бюллетеней 
на праймериз нельзя обосновывать 
3-м разделом 14-й поправки к Кон-
ституции США (о мятеже и мятеж-
никах). Стоит отметить, что ре-
шение было принято единогласно 
всеми девятью судьями, трое из ко-
торых придерживаются либераль-
ных взглядов. То есть стратегия, 
на которую, возможно, надеялись 
противники экс-президента, — 
что Хейли может вырвать победу 
на праймериз благодаря исключе-

нию Трампа из выборов в отдельных 
штатах (ранее его сняли с выборов 
в Колорадо, Мэне и Иллинойсе), по-
терпела неудачу.

Сейчас всё больше республи-
канцев встаёт на сторону Трам-
па. Например, в Конгрессе ярых 
его сторонников было не так мно-
го, но постепенно с пониманием 
его возможного возвращения в Бе-
лый дом начинают торпедировать-
ся законодательные инициативы, 
в частности по выделению помощи 
Украине, которые не поддержива-
ет Трамп. Сенат подготовил недав-
но компромиссный вариант (для 
республиканцев и демократов). 
В итоге за готовность сотрудни-
чать с демократами с должностью 
лидера меньшинства в сенате по-
прощается Митч Макконнелл, ста-
рожил Конгресса и Республикан-
ской партии.

Согласно последним дан-
ным, Дональд Трамп набирает бо-
лее 920 голосов делегатов на съез-
де партии, а Никки Хейли — всего 
83 из необходимых 1215.

У демократов ожидаемо и без 
каких-либо сложностей победу 
во всех штатах одержал Джо Бай-
ден. Проиграл он только на тер-
ритории Американского Самоа. 
Правда, опередила его не узнава-
емая на национальном уровне фи-
гура, а местный предприниматель 
Джейсон Палмер, которого под-
держало местное население. Среди 
демократов и их избирателей су-
ществуют опасения относительно 
нового срока Байдена (как мини-
мум из-за его возраста), но сейчас 
у них вряд ли может появиться кан-
дидат, который мог бы конкуриро-
вать с ним и устраивать все элиты 
Демократической партии.

На этом фоне очевидно, что США 
движутся в сторону ситуации, ког-
да мы снова будем наблюдать борь-
бу Дональда Трампа и Джо Байдена 
за президентское кресло.

МНЕНИЕ 

Этот вопрос подняли и на площадке 
университета «Сириус», где глава госу-
дарства уже лично пообщался с участ-
никами фестиваля. Молодёжь волно-
вала тема современного миропорядка, 
информационной войны и украинско-
го кризиса. Президент констатировал: 
любая война и любые боевые действия — 
это трагедия.

— Ситуация непростая, очень много 
проблем, много горячих точек. Ну чего 
далеко ходить? Вот, у нас рядом, с на-
шими соседями конфликт, боевые дей-
ствия идут. Это всегда трагедия, когда 
люди воюют друг с другом, — сказал он.

В разговоре с участником из США 
Владимир Путин возмутился двойны-
ми стандартами Запада относительно 
конфликтов в разных регионах мира. 
Он напомнил: Штаты без санкции Со-
вбеза ООН действовали в Ираке, Сирии, 
бывшей Югославии. Так они сами вы-
пустили джинна из бутылки. «Ну если 
им позволено, то почему не позволено 
другим странам защищать свои корен-

ные интересы таким же образом?» — за-
дался он вопросом, добавив, что Дон-
басс сам повернулся к России и ждал 
от неё помощи.

При этом США вне сомнений супер-
держава благодаря таланту американ-
ского народа, считает президент РФ. 
Однако элиты страны не смогли спра-
виться с ответственностью быть един-
ственной сверхдержавой после рас-
пада СССР. Владимир Путин заявил, 
что управление миром из одного цен-
тра подрывает его основу и это, на его 
взгляд, ошибочная политика. Более 
того, большинству стран в мире, вклю-
чая союзников США, не нравится укре-
пление американской монополии, под-
черкнул он.

�� ПУТЬ ОТ МОСКВЫ ДО ЮГА 
РОССИИ НА ПОЕЗДЕ 
СОКРАТИТСЯ ДО 16 ЧАСОВ

В этот же день президент провёл сове-
щание по вопросам развития юга Рос-

сии и Приазовья. На нём он, в частности, 
призвал создать возможности для от-
дыха в стране по доступным ценам с вы-
соким уровнем комфорта. Как расска-
зал «Известиям» вице-премьер Марат 
Хуснуллин, порядка 14 млн туристов до-
бавятся к 2030 году: для этого уже обре-
тены основные точки роста индустрии, 
в том числе по строительству больших 
и маленьких отелей.

— Подчеркну: нужно сделать так, что-
бы как можно больше наших граждан, 
семей могли отдохнуть в России, вы-
брать себе отдых по душе — пляжный, 
горнолыжный, познавательный и так 
далее, — отметил президент.

Властям посоветовали начать 
с малого — с нового городского обще-
ственного транспорта в Сочи, кото-
рый, как напомнил Владимир Путин, 
не обновлялся со времён Олимпиады. 
По оценкам Марата Хуснуллина, поряд-
ка 85% парка общественного транспор-
та на территории всего Азово-Черно-
морского кластера будет обновлено 
до 2030 года. Кроме того, в ближайшие 
пять лет будет построено и реконстру-
ировано 460 км федеральных и 320 км 
региональных автодорог в этом регио-
не, сказал президент.

Немаловажным вопросом для рос-
сиян остаётся и транспортная доступ-
ность на юге России. Особенно ак-
туальна эта тема на фоне грядущей 
реконструкции аэропорта Сочи, что, 
по оценкам Максима Решетникова, мо-
жет снизить пассажиропоток на 2 млн 
человек в год. Так, президент предло-
жил расширить возможности железных 
дорог на юге страны, разделив на этом 
направлении грузовые и пассажирские 
перевозки. Он также призвал сократить 
время движения поездов от Москвы 
до черноморского побережья до 16 ча-
сов. Сейчас время в пути составляет 
не менее 21 часа. Глава Минэконом-
развития Максим Решетников расска-
зал «Известиям», что высокоскорост-
ное движение остаётся перспективным 
планом на ближайшие пять лет, поэто-
му пока нужно «потренироваться» как 
минимум на маршруте Москва — Санкт-
Петербург.

По словам Решетникова, количество 
турпоездок на юг России к 2030 году мо-
жет вырасти в два раза с учётом Донбас-
са и Новороссии. К этому власти прила-
гают серьёзные усилия. 
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Главная интрига заключается 
не в итогах праймериз в Американском 
Самоа, а в числе голосов неопределив-
шихся в победных для Байдена штатах. 
В США набирает силу движение тех, кто 
выступает против поддержки нынеш-
ним президентом операции Израиля 
в секторе Газа. Ранее в Мичигане «ней-
тральную» графу поддержали свыше 13% 
избирателей штата, хотя в прошлые годы 
таких было в пять раз меньше. 5 марта 
многие следили за результатами в Мин-
несоте, где также проживает немало из-
бирателей арабского происхождения. 
Согласно предварительным данным, там 
не определились 19,3% избирателей.

— Движение Uncommitted набрало 
обороты после своего успеха в Мичи-
гане. Несколько более значительных 
их выступлений продолжат посылать 
Байдену сигнал о том, что он непопуля-
рен в своей собственной партии, — ска-
зал «Известиям» профессор Универси-
тета Уэйна в Детройте Саид Хан.

Трамп выиграл внутрипартий-
ные выборы как минимум в 12 штатах 
(не во всех ещё подсчитаны голоса). 
Здесь также не обошлось без фиаско. 
Бывший президент отдал уже второй 
штат своему единственному соперни-
ку по партии. Экс-постпред США при 
ООН Никки Хейли победила в Вермон-
те вслед за Вашингтоном (округ Ко-

лумбия). Она стала первой женщиной 
в истории США, которой удалось выи-
грать президентские республиканские 
праймериз. Однако уже 6 марта Хейли 
объявила о выходе из гонки. Саид Хан 
допускает, что Национальный комитет 
Республиканской партии мог оказать 
на неё давление и заставить отказать-
ся от дальнейшего участия в праймериз, 
чтобы оставить Трампа единственным 
кандидатом.

При текущем раскладе на выборах 
в ноябре 2024 года с высокой долей ве-
роятности повторится ситуация 2020-
го — Трамп против Байдена. По данным 
большинства последних опросов, пер-
вый пока опережает второго, но незна-
чительно (47,5 против 45,5%). Однако 
в целом оба кандидата не пользуют-
ся популярностью среди американцев. 
Многие предпочли бы, чтобы и действу-
ющий, и бывший президенты вообще 
вышли из гонки. Это кажется малове-
роятным, но возможно.
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Супервторник — день, когда в большом количестве штатов одновременно 
проходят предварительные президентские выборы (Сан-Франциско, 5 марта)

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ju
lie

n 
W

ar
na

nd
 | 

EP
A

« В АРМЕНИИ СО-
ЮЗНОЕ ГОСУ-
ДАРСТВО — ЭТО 

СТРАШИЛКА, КОТОРАЯ В 
ОПРЕДЕЛЁННЫХ КРУГАХ 
ДАВНО ОБСУЖДАЕТСЯ 
КАК СИМВОЛ ВОЗМОЖНО-
ГО РОСТА РОССИЙСКОГО 
ВЛИЯНИЯ
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текст  
читайте  
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« СЕЙЧАС ВСЁ 
БОЛЬШЕ РЕ-
СПУБЛИКАН-

ЦЕВ ВСТАЁТ НА СТОРО-
НУ ТРАМПА. НАПРИМЕР, 
В КОНГРЕССЕ ЯРЫХ ЕГО 
СТОРОННИКОВ БЫЛО НЕ 
ТАК МНОГО, НО ПОСТЕПЕН-
НО С ПОНИМАНИЕМ ЕГО 
ВОЗМОЖНОГО ВОЗВРАЩЕ-
НИЯ В БЕЛЫЙ ДОМ НАЧИ-
НАЮТ ТОРПЕДИРОВАТЬСЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ИНИ-
ЦИАТИВЫ
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Оплакиваемый отпуск
Общественники выступили против 
невозвратных тарифов в отелях

Евгения Перцева

О бщественники просят не вводить 
невозвратные тарифы в гостини-

цах — они считают, что это приведёт к по-
дорожанию номеров. Сразу две органи-
зации выступили против законопроекта 
Минэкономразвития, сейчас он прохо-
дит общественное обсуждение. Союз 
потребителей РФ направил свой отзыв 
в ведомство. При этом отельеры гово-
рят, что не будут переводить большин-
ство номеров на невозвратный тариф.

�� ПРОТИВ ПОТРЕБИТЕЛЯ

Сразу две общественные организации — 
Союз потребителей и «Общественная 
потребительская инициатива» — рез-
ко негативно оценили предложенный 
Мин экономразвития законопроект 
о введении невозвратных тарифов в го-
стиницах, узнали «Известия». Речь идёт 
о поправках к законам «О защите прав 
потребителей» и «Об основах туристи-
ческой деятельности», сейчас иници-
атива проходит этап общественного 
обсуждения. В Роспотребнадзор соот-
ветствующие документы пока не по-
ступали, уточнили в службе.

Так, в Союзе потребителей РФ уве-
рены, что отельеры переведут на такие 
тарифы популярные места, а отказать-
ся от брони без потери можно будет 
за дополнительную плату. Именно так 

действовали авиаперевозчики, когда 
им разрешили продавать невозврат-
ные билеты, отмечается в письме ор-
ганизации в Минэкономразвития (есть 
у «Известий»).

«Этот законопроект станет стиму-
лом повышать цены на проживание 
в местах временного размещения. Это 
противоречит госприоритетам — сдер-
живать рост цен и стимулировать вну-
тренний туризм», — говорится в письме 
организации. Там уверены, что бизнес 
от этого также не выиграет: например, 
спрос на услуги гостиниц будет сни-
жаться из-за подорожания номеров 
и нового риска потерять деньги, если 
обстоятельства изменятся.

При этом, согласно проекту Мин-
экономразвития, вернуть уплаченную 
сумму можно будет только в случае за-
документированной болезни или смер-
ти. Но планы могут поменяться в силу 
многих обстоятельств, уточнили в сою-
зе. Поэтому люди охотнее начнут пере-
ходить с гостиниц на посуточный съём 
жилья либо отказываться от поездок.

Проблемы возникнут и с другой сто-
роны: компании будут терять средства, 
если им придётся отменять или пере-
носить командировки сотрудников. 
Они также рискуют получить претен-
зии от налоговых органов, ведь убыт-
ки они отнесут на неоказанные услуги.

Вопрос недостаточной загрузки 
гостиниц, на решение которого на-
правлен законопроект, союз считает 
частным, но не общим. Так, например, 
в Москве загрузка в 2023 году состави-
ла 76%, столица по этому показателю 
на четвёртом месте, а первые три зани-
мают Калининград, Екатеринбург и Но-
восибирск.

«Общественная потребительская 
инициатива» также негативно отнес-
лась к предложенному проекту. Его 
нормы ущемляют базовые права по-
требителей, сказал «Известиям» глава 
организации Олег Павлов.

— Предлагаемая мера вряд ли окажет 
существенную поддержку бизнесу, при 
этом с большой долей вероятности при-
ведёт к росту нарушений прав потреби-
телей и снижению качества гостинич-
ных услуг, — отметил он. — Во-первых, 
отели будут стремиться скрывать, что 
тариф невозвратный, чтобы не отпуг-
нуть клиентов, то есть нарушать право 
на надлежащую информацию об услу-
ге. А во-вторых, у них не будет стиму-
ла обеспечивать высокий уровень ка-
чества, если потребитель и так никуда 
не денется.

В настоящее время туристы, плани-
руя поездку, нередко бронируют не-
сколько средств размещения на одну 
дату, а затем выбирают один отель, 
не отменяя остальные брони, поясни-
ли в Минэкономразвития. Введение 
невозвратных тарифов позволит уве-
личить рентабельность гостиниц и сни-
зить риски простоя гостиничных но-
меров, отметили там. Таким образом, 
отели смогут направить дополнитель-
ные средства на развитие.

�� МИРОВАЯ ПРАКТИКА

В авиации наличие невозвратных биле-
тов сделало перелёты более доступны-
ми: их покупают активнее — они самые 
бюджетные, сказал «Известиям» зам-
главы общественного совета при Мин-
трансе Илья Зотов.

— В отельной сфере практически нет 
такого жёсткого регулирования, как 
в авиации, где осуществляют контроль 
Росавиация, ФАС, а также транспортная 
прокуратура, — добавил он.

Товар наоборот
�� КАК В 2023 ГОДУ СНИЗИЛАСЬ 
ТОРГОВЛЯ РОССИИ И ЕС

A С февраля 2022 года ЕС ввёл 
против России 13 пакетов 

санкций, что серьёзным образом от-
разилось на торгово-экономических 
связях РФ и объединения. По данным 
Eurostat, в 2023-м товарооборот Рос-
сии и ЕС упал на 65,5%, составив около 
€90 млрд (в 2022-м — €257,7 млрд). Экспорт 
еэсовских товаров в нашу страну сокра-
тился на 30%, а импорт из РФ упал на 75%.

— В течение 2023 года в торговле 
между ЕС и РФ наблюдалась устой-
чивая понижательная динамика, что 
явилось результатом санкционной по-
литики Брюсселя в отношении нашей 
страны, — заявили «Известиям» в пост-
предстве России при ЕС. — Вследствие 
введения блоком пакетов антироссий-
ских рестрикций произошло резкое 
сокращение взаимного товарообмена, 
из-за чего Россия по итогам отчётно-
го периода опустилась в перечне клю-
чевых торговых партнёров Евросоюза 
с пятого на десятое место, пропустив 
вперёд Турцию, Норвегию, Японию, 
Рес публику Корея и Индию.

Дипломаты отмечают: экспорт РФ 
в ЕС значительно снизился за послед-
ний год. Особенно торговые ограни-
чения сказались на поставках угле-
водородов из России. Так, в 2023-м 
примерно на 80% сократились закуп-
ки странами союза нефти и газа. Кате-
гория «минеральные продукты» тра-
диционно занимала доминирующее 
положение в структуре российского 
экспорта в ЕС. В 2022 году её доля в об-
щем стоимостном объёме российских 
поставок достигала 73%, а по итогам 
2023-го опустилась до 33%.

Серьёзно за год сократились по-
ставки металлов. В частности, поч-

ти наполовину уменьшился им-
порт российского алюминия (с €2,83 
до €1,48 млрд). Также более чем на 40% 
упали совокупные поставки всех ви-
дов удобрений, на 80% снизился ввоз 
российских алмазов.

За  год существенно сократился 
и импорт европейских товаров в Рос-
сию. Пострадала главная статья экс-
порта Евросоюза в РФ — поставки машин, 
оборудования и транспортных средств. 
В постпредстве указывают: в 2023 году 
закупки упали на 55% (с €16,1 до €7,2 млрд). 

Повлияли европейские рестрикции 
на поставки в Россию химической про-
дукции и готовых товаров.

— Вывоз из ЕС в направлении нашей 
страны химической продукции (вторая 
по значимости статья еэсовского экс-
порта в Россию) уменьшился на 18,4% 
(с €18,2 до €14,8 млрд). Не сильно отста-
ла и продукция категории «различные 
готовые товары», объёмы которой сни-
зились на 13,6% (с €6,7 до €5,8 млрд), — 
сообщили в постпредстве РФ при ЕС.

Российские дипломаты отмети-
ли, что меньше всего сократились 

поставки продуктов питания и даже 
на 20,8% вырос экспорт в РФ това-
ров из категории «напитки и табак» 
(с €1,83 до €2,21 млрд).

Впрочем, тенденция налицо, счи-
тает депутат Европарламента от Гер-
мании Гуннар Бек. Долгое время Рос-
сия оставалась четвёртым либо пятым 
по важности торгово-экономическим 
партнёром Евросоюза. По оценке поли-
тика, менее чем через год ситуация мо-
жет измениться.

— К концу 2024-го Россия может по-
кинуть десятку крупнейших торговых 
партнёров ЕС, если санкции не будут 
отменены. Однако их отмена произой-
дёт не раньше, чем закончится кон-
фликт на Украине, — заявил он «Изве-
стиям».

�� С КЕМ ЕС УСИЛИТ СВОЮ 
ТОРГОВЛЮ

Эксперты полагают, что Россия вско-
ре может опуститься на 11-ю или даже 
12-ю строчку в списке важнейших тор-
говых партнёров Евросоюза. Руково-
дитель Центра европейских исследо-
ваний ИМЭМО РАН Анна Четверикова 
считает: на снижение товарооборота 
РФ и ЕС в 2024 году может повлиять 
запрет на ввоз металлов либо, напри-
мер, удобрений. К слову, на днях агент-
ство Reuters сообщило, что Евросоюз 
вскоре предложит новый санкцион-
ный пакет против России, в который 
может войти эмбарго на импорт алю-
миния. Его поставки в Европу оцени-
ваются примерно в 500 тыс. т (8% от об-
щего объёма).

— У Евросоюза ещё есть возмож-
ность ввести меры в отношении ча-
сти секторов экономики РФ. Если они 
будут ограничены в жёсткой форме, 
естественно, товарооборот будет 
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« ЗА ГОД СУЩЕ-
СТВЕННО СОКРА-
ТИЛСЯ ИМПОРТ 

ЕВРОПЕЙСКИХ ТОВАРОВ 
В РОССИЮ. ПОСТРАДАЛА 
ГЛАВНАЯ СТАТЬЯ ЭКСПОР-
ТА ЕВРОСОЮЗА В РФ — ПО-
СТАВКИ МАШИН, ОБОРУДО-
ВАНИЯ И ТРАНСПОРТНЫХ 
СРЕДСТВ

процентов
76 составила загрузка  

отелей в Москве  
в 2023 году

Пополнение 
следует
Ставки по семейной ипотеке 
предложили связать с числом детей

A Позднее Минфин сообщил, 
что продлит программу 

с сохранением базовых условий. В свя-
зи с этим, а также для разработки мер 
по снижению общего влияния льготных 
программ на ипотечный рынок в ведом-
стве сейчас формируется рабочая груп-
па, сообщили «Известиям» в Минфине.

Как заявили в «Дом.РФ», инициативу 
о снижении ставки по семейной ипоте-
ке в зависимости от числа детей плани-
руется рассмотреть на заседании этой 
рабочей группы. «Известия» также на-
правили запрос в ЦБ.

Со схожей инициативой выступала 
также фракция «Новых людей» в Госду-
ме. Депутаты предлагали дать семьям 
с детьми право снижать ставку по ипо-
теке после рождения нового ребёнка. 
Об этом «Известиям» сообщил глава 
фракции Алексей Нечаев.

«Новые люди» предлагают пересмо-
треть подход к льготной ипотеке, что-
бы помочь молодым семьям, которые 
ещё только планируют первого ребён-
ка, а также многодетным, которые хотят 
«расширяться». Подобный опыт уже был 
на Сахалине, где при вступлении в брак 

до 27 лет регион помогал 
с выплатой ипотеки — 
это поспособствовало 
росту рождаемости 
почти вдвое.

— Поддержка семей 
с детьми — наш фунда-

ментальный нрав-
ственный выбор. 

Большая мно-
годетная семья 
должна стать 
н о р м о й 
фило-
с о -

фии жизни общества, ориентиром всей 
государственной стратегии, — заявил 
президент в послании Федеральному 
собранию.

Стеснённые жилищные условия — 
одна из ключевых причин, по которым 
граждане откладывают рождение де-
тей, пояснила управляющий директор 
«Дом.РФ» Светлана Некрасова. Поэтому 
нужно дать семьям дополнительные 
возможности на покупку жилья боль-
шой площади при пополнении в семье.

Дополнительные вычеты к ставке 
не только повысят доступность жи-
лья, но и улучшат планировку новой за-
стройки, добавила Светлана Некрасова. 
По данным опросов, 67% семей с детьми 
хотели бы купить квартиру площадью 
более 55 кв. м, но сейчас в строящемся 
жилье их мало — около трети.

Один и тот же заёмщик и сейчас может 
взять более одного кредита по семейной 
ипотеке, сказали «Известиям» в «Дом.РФ». 
Если первая ссуда оформлялась по ста-
рым условиям, то предполагается, что 
новый заём со снижаемой ставкой мож-
но будет взять при рождении последую-
щих детей и при условии, что новое жи-
льё будет больше предыдущего.

Заёмщики смогут взять ипотеку 
на большую площадь — например, про-
дав недвижимость, которая у них уже 
есть, отметила главный аналитик Со-
вкомбанка Анна Землянова. В услови-
ях высоких ставок в экономике найти 
покупателя на вторичном рынке может 
быть непросто, но возможно. Банк одо-
брит новый кредит при условии закры-
тия старой ипотеки.

— Такие сделки уже сейчас проводятся 
и называются альтернативными, — по-

яснил ведущий эксперт агентства 
недвижимости «На Петровке» 

Алексей Пыленок.
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иметь отрицательную динамику, — 
заявила она «Известиям». — Если бу-
дет сохраняться примерно такая же 
динамика, Россия, скорее всего, мо-
жет выйти из десятки главных торго-
вых партнёров ЕС.

Руководитель Центра экономиче-
ских исследований Института Латин-
ской Америки РАН Людмила Симоно-
ва считает, что место РФ может занять 
Бразилия. К слову, по данным Eurostat, 
в 2023 году товарооборот этой латино-
американской страны и ЕС составил 
около €87 млрд.

— Учитывая, что наш товарооборот 
с ЕС снижается до минимума, Брази-
лия вполне может заместить Россию, 
потому что она, во-первых, выступает 
крупнейшим в мире поставщиком про-
довольствия, а во-вторых, в ближай-
ший год, скорее всего, будет заключе-
но соглашение Евросоюза и МЕРКОСУР 
о свободной торговле. ЕС после Ки-
тая и США находится на третьем ме-
сте в качестве крупнейшего партнёра 
Бразилии, — заявила она «Известиям».

Подтянуться в этом рейтинге может 
и Саудовская Аравия, полагает про-
фессор кафедры мировой экономики 
и международных экономических от-
ношений ГУУ Галина Сорокина. Сде-
лать это Эр-Рияд сможет за счёт уве-
личения экспорта нефти в ЕС.

— Наблюдая не только внешне-
торговую статистику, но и тщатель-
ность, с которой Eurostat отчитывает-
ся о сокращении торговых отношений 
с Россией, можно с высокой долей ве-
роятности предположить: РФ в сле-
дующем году не попадёт в десятку 
стратегических партнёров Евросою-
за. А с учётом обеспечения потребно-
стей Европы в нефтепродуктах можно 
ожидать, что место России, скорее все-
го, займёт Саудовская Аравия, — зая-
вила она «Известиям».

Также в десятку важнейших партнё-
ров ЕС в перспективе может попасть 
Мексика, чей товарооборот с Евросою-
зом составляет около €79,5 млрд, а так-
же Канада и остров Тайвань.

�� НА КАКИЕ РЫНКИ 
ПЕРЕОРИЕНТИРОВАЛАСЬ 
РОССИЯ

Потеря европейского рынка не стала 
трагедией для российской экономики. 
С момента введения первых санкций 
страна нарастила торговлю с другими 
государствами, успешно заместив Ев-
росоюз. Главными партнёрами, в част-
ности, стали Китай, Индия и Турция. 
По данным Федеральной таможен-
ной службы, в 2022-м товарооборот 
России с КНР по сравнению с преды-
дущим годом вырос на 28%, с Турци-
ей — на 84%. В 2023-м Россия и Индия 
нарастили этот показатель почти в два 
раза — до рекордных $65 млрд, сообща-
ет индийская статистическая служба. 
РФ стала вторым главным экспортё-
ром товаров в Индию — впереди толь-
ко Китай с поставками на $100 млрд. 
За последний год Нью-Дели оказался 
одним из главных покупателей россий-
ской нефти и алмазного сырья из на-
шей страны.

— Разворот на Восток российской 
экономики оказался беспрецедентно 
быстрым. К примеру, главная отрасль 
российского экспорта — энергетика — 
смогла с 2020 по 2023 год нарастить экс-
порт в Китай трубопроводного газа 
с 4 млрд до 22 млрд кубометров, более 
чем вдвое (с $29 до $60 млрд в год) вы-
рос экспорт нефти в Китай, — заявил 
«Известиям» президент Национально-
го координационного центра между-
народного делового сотрудничества 
Кирилл Бабаев.

По его словам, попытки стран ЕС 
изолировать российский экспорт при-
несли убытки только самой Европе.

 

Винильное небо
В России резко вырос спрос на проигрыватели пластинок, CD и кассет

Валерий Кодачигов

В России в прошлом году заметно вы-
росли продажи музыкальной техни-

ки, в первую очередь проигрывателей 
винила и CD, рассказали «Известиям» 
продавцы таких гаджетов и экспер-
ты. Спрос на винил-вертушки в про-
шлом году в среднем вырос в 1,6 раза, 
на некоторых площадках интерес к CD-
плеерам подскочил в 12 раз. Также уве-
личивается спрос на аудиокассеты 
и даже на видеомагнитофоны VHS, от-
мечают участники рынка. С чем связа-
на тенденция и надолго ли это — в ма-
териале «Известий».

�� СТАРОЕ ЗВУЧАНИЕ

О росте спроса на аудио- и видео-
технику в стиле ретро — виниловые 
проигрыватели, CD-плееры и даже 
видеомагнитофоны — «Известиям» 
рассказали представители торговых 
площадок, где продаются эти гаджеты. 
Вместе с «исторической» электрони-
кой растут и продажи CD-дисков, пла-
стинок и кассет, отмечают они.

Так, на «Авито» в большинстве 
продаётся аутентичная техника 
из 1990-х годов. В этом убедились «Из-
вестия», изучив предложения на пло-
щадке. На маркетплейсах, например 
на Wildberries, практически все гадже-
ты — современные устройства, исполь-
зующие ретротехнологии.

К примеру, на Wildberries в 2023-м 
по сравнению с 2022-м продажи ком-
пакт-дисков выросли почти вдвое, 
а проигрывателей для них — почти 
в 12 раз, отметили в компании. На «Ян-
декс Маркете» спрос на виниловые 
и CD-проигрыватели в 2023 году уве-
личился в 1,6 и 2,3 раза соответствен-
но по сравнению с 2022-м. Доля ви-
ниловых пластинок, проданных 
на маркетплейсе, возросла в 1,8 раза, 
сообщили его представители.

Рост продаж проигрывателей вини-
ла в прошлом году в штуках составил 
2,1 раза, средняя цена упала на 9%, со-
общили «Известиям» в Ozon. Активнее 
всего их покупали жители Екатеринбур-
га, Новосибирска и Казани. В топе брен-
дов Alive Audio, Sunny Days, Record Pro, 
отметил представитель маркетплейса.

В сравнении с позапрошлым годом 
в 2023-м интерес пользователей «Ави-
то» к аналоговым носителям и прои-
грывателям увеличился почти в пол-
тора раза, рассказал представитель 
платформы. При этом наибольший 
рост показывают продажи грампла-
стинок — за год они выросли вдвое. 
Средняя цена за виниловую пластин-
ку на «Авито» составляет 2,6 тыс. руб-
лей, что на 10% выше, чем в 2022-м, со-
общили в компании.

— Второе место по увеличению про-
даж среди физических носителей по-
сле винила заняли CD-диски — рост 
на 45% в сравнении с 2022 годом, — от-
метил представитель «Авито». — Тре-
тье  — у магнитных кассет (+35%). 
Средняя стоимость таких аналого-
вых носителей составила 1,13 тыс. 
и 700 руб лей соответственно. Также 
у пользователей платформы сохраня-
ется стабильный интерес к видеомаг-
нитофонам для VHS-кассет — их прода-
жи выросли на 3%, а средняя стоимость 
составила 3,15 тыс. рублей.

«М.Видео — Эльдорадо» фиксирует 
стабильный спрос на аудио- и видео-
контент на физических носителях — 
в 2023 году продажи дисков в форматах 
DVD и Blu-Ray, а также виниловых про-
игрывателей и пластинок оказались 
на уровне 2022-го, отметили в пресс-
службе объединённого ритейлера.

— Интерес обусловлен желанием 
покупателей получить новый эмоци-

ональный и тактильный опыт, насла-
диться процессом прослушивания, 
просмотра и коллекционирования. 
Проигрыватели виниловых пласти-
нок популярны в качестве необыч-
ных подарков, — считает представи-
тель компании.

Если в начале прошлого года коли-
чество купленных аудиокассет исчис-
лялось десятками, то сейчас счёт идёт 
на тысячи штук, утверждает сотруд-
ник одной из торгующих ими площа-
док.

�� ВПЕРЁД В ПРОШЛОЕ

На протяжении последних несколь-
ких лет различные цифровые плат-
формы в России сообщают о резком 
росте продаж виниловых проигрыва-
телей и CD-плееров, который исчисля-
ется сотнями процентов, отметил пар-
тнёр ComNews Research Леонид Коник. 
По оценке компании, в 2023 году в РФ 
было продано около 160 тыс. таких гад-
жетов. И хотя это в 1,6 раза больше, чем 
в 2022-м, такие проигрыватели в про-
шлом году купили лишь 0,1% россиян. 
Схожий эффект низкой базы наблю-
дается и в продажах проигрывателей 
компакт-дисков, отметил эксперт.

Растут продажи и самих носителей: 
так, в 2023 году на российском рынке 
было продано свыше 700 тыс. винило-
вых пластинок, продолжил Леонид Ко-
ник.

— Аналогичный ренессанс винила 
и CD наблюдается и в Европе. К приме-
ру, в Великобритании, по данным The 
Official Chart Company, за 2023 год было 
продано 6,1 млн пластинок, что на 11,8% 
больше показателей 2022-го. Так что 
у России горизонт роста ещё очень ве-
лик, — считает эксперт.

Спрос на винтажную технику ча-
стично связан с ностальгическими 
настроениями, отметил представи-
тель Wildberries.

— А для кого-то и CD уже переходит 
в разряд винтажа, можно создавать 
свои коллекции, искать редкие изда-
ния. Кому-то нравится сам процесс 
загрузки диска. Несмотря на то что 
компакт-диску исполнился 41 год, ка-
чество звучания до сих пор остаётся 
на очень высоком уровне, если речь 
не идёт о сборниках музыки в сжатом 
формате. И, наконец, CD физически 
остаётся с вами, даже если нет интер-
нета, — добавил он.

Сказывается тренд на коллекцио-
нирование винила, считает предста-
витель «Авито».

— Коллекционеры и поклонники ана-
логовой музыки охотятся за редкими 
и обладающими статусом культовых 
музыкальными записями на пластин-
ках и аудиокассетах. На данный мо-
мент на платформе размещено почти 
300 тыс. объявлений о продаже пласти-
нок. Среди них есть как винил массо-
вых серий, так и редчайшие экзем-
пляры, выпущенные ограниченным 
тиражом, — рассказывает он.

Интерес к винтажу в принципе 
возник на мировом рынке десять лет 
назад — это было связано с трендом 
на экологичность, натуральность, 
продление срока службы старых ве-
щей, которые не должны загрязнять 
окружающую среду, рассказала дирек-
тор по стратегическому маркетингу 
«Русклимата» Мина Хачатрян.
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Их механизм сложен и для клиента, 
и для кредитной организации, заключил 
директор департамента розничных про-
дуктов Абсолют-банка Виталий Костю-
кевич. В реализации инициативы «Дом.
РФ» социальная востребованность име-
ет большее значение, чем экономиче-
ская эффективность.

Расширение госпрограмм всегда по-
зитивно отражается на покупательском 
спросе, отметила глава управления пря-
мых продаж ГК ФСК Екатерина Чурюки-
на. По её словам, постепенное снижение 
ставки сделает многокомнатное жильё 
более доступным для потенциальных 
покупателей. Инициативу «Дом.РФ» так-
же поддержал застройщик Setl Group.

— Доля се-
мейной ипо-
теки выросла 
практически 

до 40% у не-
которых 

девелоперов. Градация ставок в зави-
симости от числа детей однозначно про-
стимулирует выдачи по этой госпро-
грамме, — ожидает глава управления 
ипотечного кредитования компании 
«Мангазея» Юлия Архангельская.

У многих семей, которые нуждаются 
в расширении жилплощади, действи-
тельно может не хватать на это денег, под-
черкнул гендиректор инвестиционной 
компании на рынке недвижимости ООО 
«Флип» Евгений Шавнев. Например, сред-
ний доход пользователя семейной ипоте-
ки на 20% ниже, чем у заёмщика по жи-
лищным кредитам на вторичное жильё. 
Возможность дополнительно снизить 
ставку по этой программе станет важ-
ным инструментом поддержки, счита-
ет эксперт.

Тем не менее в столице купить не-
движимость большой площади за сум-
му, которая уместится в допустимый 
по семейной ипотеке лимит в 12 млн 
руб лей, очень сложно, отметил Алек-
сей Пыленок из агентства «На Петровке». 
По его словам, максимальный объём та-
ких кредитов должен быть адекватным 
и соотноситься с уровнем цен в регионе.

При этом из-за перекоса в цене ква-
дратного метра на первичном и вторичном 
рынке (по данным ЦБ, он превышает 40%) 
пользователи госпрограмм платят больше 
за жильё с меньшей площадью. Из-за этого 
многие заёмщики не могут позволить себе 
достаточно просторные квартиры даже 
по семейной ипотеке, что повышает акту-
альность инициативы «Дом.РФ».

Механизм можно было бы запустить 
в режиме эксперимента, считает испол-
нительный директор Института эконо-
мики роста имени Столыпина Антон 
Свириденко. Это позволило бы оценить 
его влияние на рождаемость до внедре-
ния на федеральном уровне.
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« СРЕДНИЙ ДОХОД 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ 
СЕМЕЙНОЙ ИПО-

ТЕКИ НА 20% НИЖЕ, ЧЕМ У 
ЗАЁМЩИКА ПО ЖИЛИЩ-
НЫМ КРЕДИТАМ НА ВТО-
РИЧНОЕ ЖИЛЬЁ. ВОЗМОЖ-
НОСТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
СНИЗИТЬ СТАВКУ ПО ЭТОЙ 
ПРОГРАММЕ СТАНЕТ ВАЖ-
НЫМ ИНСТРУМЕНТОМ ПОД-
ДЕРЖКИ
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Общество

Встретила свобода
Как доказали невиновность учёного в убийствах 20-летней давности

A Разговор с «Известиями» 
дался Александру Цветко-

ву нелегко: на фоне воспоминаний учё-
ному в один из моментов стало плохо, 
так что в интервью пришлось сделать 
перерыв. Он подробно рассказал, чем 
занимался перед задержанием и что 
произошло в аэропорту.

— Это был февраль 2023 года, мы вме-
сте с коллегами возвращались из оче-
редной экспедиции по исследованию 
водохранилищ в Братске и Краснояр-
ске, — вспомнил он. — Мы не спали двое 
суток, отработав, а потом потратив день 
на сборы и отправку оборудования. 
Прилетаем в Москву, смотрим — к са-
молёту подъезжает машина, выходят 
два человека, стюардесса к ним спусти-
лась, они побеседовали. Потом она под-
водит их ко мне, они спрашивают меня, 
Цветков ли я Александр Игоревич. Я го-
ворю: «Да». Они мне говорят: «Вы нахо-
дитесь во всероссийском розыске». На-
девают на меня наручники и уводят...

Оперативники, которые сопрово-
ждали Александра Цветкова в отде-
ление полиции, ничего по дороге ему 
не говорили.

�� «САНЬКА, ЭТО ТЫ?! ВМЕСТЕ 
ЗОНУ ТОПТАТЬ БУДЕМ!»

По словам Цветкова, тогда он ещё 
не успел испугаться — предъявлен-
ные ему обвинения были слишком не-
вероятные. Поэтому по дороге в поли-
цейский участок учёный больше всего 
беспокоился за судьбу институтско-
го профессионального оборудования 
стоимостью 15 млн рублей, за которое 
он нёс материальную ответственность 
и которое не успел забрать из багажа. 
А также за оставленные ноутбук и план-
шет, где содержались результаты про-
ведённых в экспедиции исследований.

— Тогда я ещё был уверен, что «про-
изошла чудовищная ошибка» и моё за-
держание не будет долгим, — рассказал 
он. — Однако в участке мне предложили 
признаться, что я и есть тот самый чело-
век, который бомжевал и убивал людей 
в 2002 году. Я сказал, что это всё чушь, 
что я учёный, всю жизнь работаю в ин-
ституте и бомжевать мне было некогда. 
Что я в браке, у меня две дочери и в Мо-
скве я бываю крайне редко. Но на тот 

момент мне никто не верил, даже суд 
постановил меня арестовать, хотя мно-
гочисленные свидетельские показания 
моих родных и коллег по институту от-
рицали мою причастность к обвинению.

Ситуация, говорит Александр, усу-
губилась после первой очной ставки 
с Алёшиным, который к тому моменту 
признался, что был соучастником на-
стоящего преступника, который до сих 
пор находится в розыске.

— В ходе очной ставки этот Алё-
шин радостно бросился мне на шею 
со словами «Санька, это ты?! Вместе 
зону топтать будем!» — вспоминал учё-
ный. — В этот момент стало ясно, что 
торжество справедливости отклады-
вается. Позднее я узнал, что этот чело-
век заключил досудебное соглашение 
и активно сотрудничает со следствием. 
Ему выгодно было меня «узнать», чтобы 
скостить себе срок.

По словам Александра Цветкова, 
уже на второй очной ставке адвокат 
Алёшина стал догадываться, что про-
исходит нечто из ряда вон выходящее, 
однако до настоящего прояснения си-
туации было ещё далеко.

На каком-то этапе учёный оказал-
ся настолько деморализован происхо-
дящим, что написал явку с повинной: 
по его словам, к этому его подвело пло-
хое самочувствие, а также угрозы и дав-
ление сокамерников по СИЗО. Однако, 
поддавшись слабости однажды, позд-
нее он от своих показаний отказался.

Свой поступок с самооговором 
Александр объясняет тем, что на про-
тяжении всего ареста его психика была 
словно заморожена, он плохо сообра-
жал и мало что чувствовал. Так, счи-
тает учёный, его нервная система за-
щищалась от реальности, которую 
он не мог осознать и принять.

— В то же время с самого начала 
и до последнего момента я твёрдо ве-
рил, что следователи во всём разберут-
ся, — отметил он. — И то, что они это сде-
лали за десять месяцев, я считаю, очень 
быстрый результат. В худшем случае 
это могло тянуться годами.

�� «УСПЕЛ ПОРАБОТАТЬ  
НАД СВОЕЙ ДИССЕРТАЦИЕЙ»

Волнения, которые Цветков пережил 
при аресте и позднее на избрании меры 
пресечения в суде, сказались на его 
здоровье: вскоре после задержания 
из изолятора его перевели в больни-
цу «Матросской Тишины» с подозрени-
ем на инфаркт, который впоследствии 
не подтвердился.

— Конечно, медицина в СИЗО не на са-
мом высоком уровне, например таблет-
ки от сердца я получил только в чет-
вёртом изоляторе, куда меня привезли 
после трёх предыдущих, — вспомнил он.

Из десяти месяцев ареста около ме-
сяца Александр провёл в Институте 
Сербского — там проводилась судеб-
но-психиатрическая экспертиза.

— В сравнении с СИЗО условия там, 
как на курорте. Ещё там можно вдоволь 
читать. В СИЗО одним из самых тяжё-
лых испытаний было отсутствие книг. 
Библиотеку открывали раз в месяц, 
на камеру разрешалось брать две-три 
книги, а для меня это чтение на два-три 
дня. Тем не менее за эти месяцы я успел 
перечитать всего Жюля Верна и Джека 
Лондона. Хотел ещё почитать «Графа 
Монте-Кристо», но там он запрещён — 
видимо, потому что в романе описы-
вается побег из тюрьмы. Ещё успел 
поработать над своей диссертацией, 
на которую в обычной жизни не хва-
тало времени.

По словам учёного, в изоляторе 
он сидел с «первоходами» — людьми, 
которые привлекаются к уголовной 
ответственности впервые.

— Это обычные люди, по большей ча-
сти совершенно адекватные, поэтому 
обошлось без эксцессов, — говорит он.

Как рассказал Александр Цветков, 
после двух очных ставок в течение 
примерно полугода с ним не проводи-
ли никаких следственных действий.

Первый перелом в деле произошёл 
в июне 2023 года, когда к неоднознач-
ному делу подключились СМИ. Тогда 
жена учёного Марина Цветкова раз-
вернула активную кампанию по спа-
сению мужа, в частности дала интер-
вью «Известиям», в котором пыталась 
доказать, что в периоды инкримини-
руемых преступлений Александр, как 
всегда, находился в экспедиции.

Позднее этому нашлись и другие до-
казательства: коллеги учёного подня-
ли из архивов института фотографии 
и документы, которые ясно доказыва-
ли, что Цветкова в Москве на тот мо-
мент не было.

Примерно тогда же в деле сменил-
ся следователь, а дело из следственно-
го управления по Северо-Восточному 
административному округу переда-
ли в Главное следственное управле-
ние по Москве под руководством Ан-
дрея Стрижова.

В начале декабря 2023 года член Со-
вета по правам человека при прези-
денте РФ Ева Меркачева в ходе встре-
чи с Владимиром Путиным обратилась 
к нему с просьбой разобраться в деле 
Цветкова и практике применения ис-
кусственного интеллекта, в частности 
системы распознавания лиц, для рас-
следования старых дел.

— Мне написала Марина Цветкова 
и рассказала историю своего мужа, — 
рассказала «Известиям» Ева Мерка-
чева. — Мы с ней за это время пережи-
ли много. Она и плакала, и надеялась, 
периодически расстраивалась. Выхо-
дило всё так, что по одному из эпизо-
дов Александр находился в экспеди-
ции, я сразу связалась со свидетелями, 
они всё подтвердили. По другим эпизо-
дам складывалась такая же ситуация. 
Поэтому было удивительно, что след-
ствие продолжает держать его в СИЗО. 
Эта история меня сильно задела.

Владимир Путин на той встрече 
с членами СПЧ отметил, что искус-
ственный интеллект эффективно ра-
ботает во многих областях.

— Но если есть сбои какие-то, надо 
их проанализировать и сделать выво-
ды соответствующие, — заявил пре-
зидент.

11 декабря Замоскворецкий суд Мо-
сквы отменил арест Цветкова, нало-
жив на него лишь запрет на общение 
с участниками дела с помощью средств 
связи и интернета.

— Конечно, было чувство радости 
и огромное облегчение, что всё это на-
конец закончилось, — рассказал он. — 
Но полное осознание свободы пришло 
намного позже, после подписания по-
становления о прекращении уголов-
ного преследования. Только тогда я по-
чувствовал настоящую свободу.

Окончательно все обвинения с учё-
ного сняли 29 февраля 2024 года.

«В ходе расследования уголовного 
дела следствие тщательно провери-
ло собранные доказательства, назна-
чило и провело судебные экспертизы, 
которые установили непричастность 
Цветкова к инкриминируемым пре-
ступлениям. В связи с чем уголовное 
преследование в отношении Цветко-
ва прекращено», — прокомментирова-
ли это решение в Главном следствен-
ном управлении СКР по Москве.

Вот тебе, матушка, 
и женский день

Анна Каледина 

Обозреватель «Известий» 

Есть в фильме «Москва слезам не ве-
рит» такая подводка-штамп (бесит 

сильно, если честно, но тут будет к ме-
сту): «Если у мужчин есть свои дела, они 
спокойно могут заняться ими. Думаю, 
что наша продукция больше заинтере-
сует женщин». Так вот, в данном случае 
это не так. Надеюсь, моя продукция рас-
считана на представителей обоих полов, 
ибо гендерная дискриминация неумест-
на. Особенно накануне Международно-
го женского дня борьбы за права, соб-
ственно, женщин.

Хотя именно мужчины, надо отме-
тить, его дискредитировали, превра-
тив из дня солидарности против дис-
криминации в праздник продавцов 
цветов и шоколада. Накануне 8 Мар-
та мужские лица приобретают выра-
жение отчаянной напряжённости с на-
лётом мыслительного процесса, что 
подарить любимым дамам. Интриги 
в большинстве случаев не получается, 
и мир женщин заполняется тюльпана-
ми, конфетами, шампанским и духами 
(но это самым любимым и не всегда). 
Со времён Древней Греции известно, 
как важно бояться мужчин, дары при-
носящих. Цветами и подарками под-
купили и заставили забыть о смысле 
Международного дня, предать при-
зывы Клары и Розы к борьбе за равно-
правие. А мы, женщины, существа, увы, 
до подношений слабые. Повелись.

Впрочем, как говорится, нет и пово-
да не отметить. Достижения за 111 лет, 
в течение которых в нашей стра-
не отмечают 8 Марта, в плане борьбы 
за свои права есть, и немалые. Я уже 
молчу о повсеместном распростране-
нии брюк среди нашей сестры, так есть 
и подвиги в трудовых достижениях.

Например, следует из выводов 
Счётной палаты по итогам проверки 
программ господдержки женщин, се-
годня мы составляем половину заня-
тых в экономике. Доля женщин — око-
ло 40% среди предпринимателей, 
48–49% — среди руководителей.

Но, увы, количество не всегда пе-
реходит в качество. Если взять обра-
зование, которое сохраняет звание 
женской отрасли, в дошкольном до-
минируют женщины, а в высшем, осо-
бенно на руководящих постах, картина 
совсем иная. Так, численность дам сре-
ди ректоров более чем в четыре раза 
меньше, чем мужчин. Или возьмём но-
вомодные высокие технологии, где 
доля женщин едва превышает треть. 
Вообще, до сих пор существуют жен-
ские и мужские специальности, оста-
ётся и высокой разница в зарплатах — 
в среднем 27%, но в некоторых секторах 
этот показатель существенно выше.

Показательно, что наибольший ген-
дерный разрыв приходится на возраст 
активного деторождения — 30–39 лет. 
Как поясняют в СП, в основном это об-
условлено более высокой по сравне-
нию с мужчинами семейной нагрузкой, 
связанной с заботой о детях или по-
жилых родственниках. Поэтому при-
ходится соглашаться на не очень вы-
сокооплачиваемую работу, чтобы 
совмещать обязанности.

Именно эту тему и хотелось бы под-
нять накануне очередного 8 Марта. 
Почему-то до сих пор, хотя муж и жена, 
как правило, работают на равных, весь 
груз семейных обязанностей ложится 
на плечи женщины. Нет, понятно, что, 
пока ребёнок младенец, он нуждается 
в матери, которая его в прямом смыс-
ле кормит и так далее. Но когда малыш 
подрастает, почему заботу о нём ро-
дители не делят? Или детали быта — 
стирка, глажка, готовка, уборка.

Достаточно посмотреть рекла-
му стиральных порошков, туалетной 
бумаги, средств для мытья и проче-
го, чтобы не осталось сомнений отно-
сительно аудитории этой продукции. 
А ведь современная техника — посу-
домойки, стиралки как бы намекают, 
что труд по дому если и не стал прият-
ным, то максимально упрощён и досту-
пен даже тем, кто «не вбил дома ни од-
ного гвоздя».

Кстати, о рекламе. Именно она, по-
моему, как зеркало, которое отража-
ет гендерное неравенство в семейной 
жизни, так и проводник этого усто-
явшегося порядка. Приведу лишь не-
сколько примеров, от которых у меня 
сжимаются сердце и кулаки.

Рекламный ролик обезболиваю-
щей мази. Мать семейства в самом рас-
цвете сил (лет 35, не больше) скрючи-

вается от боли в пояснице. И стоит вся 
такая согбенная. Набегают муж и сын, 
явно уже школьного возраста. И что, 
вы думаете, мы от них слышим?

Сын (вредно-капризным голосом 
с нотками визга):

— Мама, я есть хочу!
Муж (раздражённо-оторопело 

со слезой в голосе):
— Дорогая, пора в кино.
Не «что с тобой и чем помочь?», 

а практически «почему тут раскоря-
чилась, если у нас на тебя есть планы?» 
В итоге, конечно, женщина сама дотя-
гивается до тюбика с волшебной (кто 
бы сомневался) мазью, возрождается 
к жизни и, порхая по кухне, всех накор-
мила и бодро так: «А теперь в кино».

Ещё максимально, как выражается 
молодёжь разного возраста, «бесявый» 
рекламный ролик продуктов с достав-
кой. Сидит мать семейства в халате, 
бигуди и патчах (как бы иллюстрация, 
как много времени для себя можно сэ-
кономить, заказывая еду на дом), чи-
тает книгу, что характерно, на кухне. 
Муж, эдакий пупс лет 40–45, непри-
бранной внешности и образа мыслей, 
открывает холодильник, а там пусто. 
Лицо кривится, и он недовольно и с ме-
лизмами, достойными известного пев-
ца: «Мааааам...». И смотрит с упрёком, 
как кот, которого в пять утра сонные 
хозяева отказываются кормить.

Тревожность отца, не получивше-
го корм, передаётся детям (девочке лет 
15 и мальчику лет 11), и они тоже затя-
гивают: «Маааам». Присоединяется 
и лохматый пёс, который на своём со-
бачьем тоже апеллирует к маме: «Гав, 
гав». Мать отрывается от книги и не-
довольно передразнивает семейство: 
«Мам, мам», но берёт телефон и в при-
ложении заказывает продукты. Сле-
дующий кадр: жена продолжает чи-
тать, а муж с удовлетворённым лицом 
достаёт из пакета сосиски. Сбегают-
ся и остальные члены семейства с ра-
достными лицами.

И тут у меня возникает много во-
просиков к авторам ролика. Почему 
женщине для отдыха отводится имен-
но кухня? Чтобы далеко не отходи-
ла от домашнего станка? Но главный — 
почему всё это семейство (собаку 
не считаем, лапой неудобно в прило-
жении тыкать на кнопки) настолько 
инфантильно, что не в состоянии зака-
зать доставку на дом?!

Как заметила моя подруга в от-
вет на возмущение по этим вопросам, 
всё они могут, просто не хотят. Им так 
удобно. Действительно, а зачем напря-
гаться, если в семье есть мать, у кото-
рой трое разновозрастных детей лет 45, 
15 и 11, не считая собаки? Недаром же 
все, в том числе и муж, называют её ма-
мой. Именно эту роль женщина берёт 
на себя в семье и несёт пусть и с недо-
вольным выражением лица, но гордо.

Похожий пример. Опять же всё се-
мейство использует обращение «мама» 
и интересуется, где находятся их лич-
ные предметы и даже собака. Мать 
просит не накручивать ей нервы, пьёт 
волшебную таблетку и успокаивается. 
Тоже, согласитесь, типичная роль хра-
нительницы не очага, а тайного знания, 
где муж бросил носок, сын — учебник, 
дочь — телефон, где лежат все доку-
менты, где взять лекарство, где хра-
нится запас туалетной бумаги.

Так и получается, что, пока муж 
имеет возможность примерить на себя 
должность «начальника Чукотки», 
женщине отводится ниша начальницы 
семьи. Ведь если только ты знаешь, где 
хранятся свидетельства о рождении 
детей, СНИЛС мужа, запасы туалетной 
бумаги, как позвонить в ДЭЗ и прочее, 
то ты управляешь миром в границах 
своей квартиры. Только раз в год неко-
торые, особенно ответственные му-
жья берут на себя домашние обязанно-
сти. Не всегда, правда, для женщин это 
праздник, а не повод для капитальной 
уборки 9 марта.

МНЕНИЕ

« В УЧАСТКЕ МНЕ 
ПРЕДЛОЖИЛИ  
ПРИЗНАТЬСЯ,  

ЧТО Я И ЕСТЬ ТОТ САМЫЙ 
ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ БОМ-
ЖЕВАЛ И УБИВАЛ ЛЮДЕЙ  
В 2002 ГОДУ. Я СКАЗАЛ, 
ЧТО ЭТО ЧУШЬ, ЧТО Я УЧЁ-
НЫЙ, ВСЮ ЖИЗНЬ РАБОТАЮ 
В ИНСТИТУТЕ И БОМЖЕ-
ВАТЬ МНЕ БЫЛО НЕКОГДА

« СО ВРЕМЁН 
ДРЕВНЕЙ ГРЕ-
ЦИИ ИЗВЕСТНО, 

КАК ВАЖНО БОЯТЬСЯ МУЖ-
ЧИН, ДАРЫ ПРИНОСЯЩИХ. 
ЦВЕТАМИ И ПОДАРКАМИ 
ПОДКУПИЛИ И ЗАСТАВИЛИ 
ЗАБЫТЬ О СМЫСЛЕ МЕЖ-
ДУНАРОДНОГО ДНЯ. А МЫ, 
ЖЕНЩИНЫ, СУЩЕСТВА, 
УВЫ, ДО ПОДНОШЕНИЙ 
СЛАБЫЕ. ПОВЕЛИСЬ
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Александр Цветков провёл за решёткой десять месяцев
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«Парение в невесомости Гагарин 
впервые испытал уже после полёта»

История

Ю рий Гагарин первым из людей ощутил 
невесомость в космосе. В этом важное 

значение его знаменитого полёта. Но состоя-
ния свободного парения, как это принято счи-
тать, на орбите он не испытывал, поскольку 
был зафиксирован ремнями в кресле пилота. 
Поплавать в воздухе ему удалось год спустя 
в летающей лаборатории Ту-104АК. Об этом 
«Известиям» рассказал руководитель му-

зея Лётно-исследовательского института 
(ЛИИ) им. М.М. Громова Андрей Симонов. 
Историк объяснил, как всё было на самом 
деле и какую роль играл первый космо-
навт в исследованиях невесомости. Сло-
ва учёного подтверждены документами, 
которые публикуются впервые.

Андрей Анатольевич, почему Лётно-иссле-
довательский институт стал одной из клю-
чевых баз подготовки первого отряда кос-
монавтов?

В ЛИИ уже был большой опыт разра-
ботки тренажёров для самолётного обо-
рудования. Кроме того, здесь работали 
талантливые инженеры. Один из них — 
впоследствии главный конструк-
тор — Сергей Даревский. Он по своей 
инициативе разрабатывал системы от-
работки ручного управления косми-
ческим кораблём. Руководство ЛИИ 
изначально не поддержало изобрета-
теля, но он пробился к Сергею Коро-
лёву и рассказал о своих идеях. После 
этого работа получила зелёный свет — 
и тренировочный комплекс для космо-
навтов в ЛИИ был построен. Его назва-
ли «Восток-3А».

Тренажёр установили на втором этаже 
в главном здании института. Там размести-
ли полноразмерный макет космического ко-
рабля, для чего разобрали, а потом вернули 
на место оконный переплёт. Внутри макета 
соорудили комплекс управления.

Причём многие разработки, созданные 
для тренировочного комплекса, потом при-
менили на корабле. Например, на тренажё-
ре впервые в мире была реализована идея 
единой приборной доски и пульта управле-

ния, электрически связанных между собой.

Как проходило обучение космонавтов?
Перва я шес тёрка п риеха ла 

в Жуковский в октябре 1960 года. 

Копия страниц из журнала полётов 
ЛИИ за 27.07.1962 — единственная 
запись, где в качестве пассажира 
указан Юрий Гагарин

Просто в космос
Как Гагарина готовили к полёту на Луну

Руководитель музея Лётно-исследовательского института им. М.М. Громова Андрей Симонов — 
об участии первого космонавта в изучении состояния свободного падения

Это были Валерий Быковский, Юрий Гага-
рин, Григорий Нелюбов, Андриян Никола-
ев, Павел Попович, Герман Титов. С середи-
ны месяца они приступили к тренировкам 
на тренажёре. Инструктором был знаме-
нитый лётчик-испытатель Марк Галлай. 
Когда космонавты усаживались в трена-
жёр, создавалась иллюзия полёта. Напри-
мер, в момент запуска рокотал двигатель, 
а на экране пробегала земная поверхность.

Галлай в это время садился за свой пульт, 
с которого давал вводные «полёта». И ког-
да космонавт приготовился, спрашивал: 
«Ну что, готов?» И, получив утвердительный 
ответ, продолжал: «Ну тогда поехали!» Это 
слово, которое каждый день слышали кос-
монавты, видимо, засело глубоко в подсозна-
нии, и в момент уже реального старта Гага-
рин повторил это «Поехали!» в эфир.

17 января 1961 года на тренажёре 
«Восток-3А» космонавты сдавали госэкза-
мен по управлению космическим кораблём. 
Есть кино- и фотосъёмка этого события.

Как космонавтов готовили к ощущению не-
весомости?

Изучением невесомости в ЛИИ занимал-
ся отдел авиационной и космической меди-
цины (ОАКМ, или отдел 28). В 1960 году тема 
невесомости была совершенно новая и не-
изученная. Учёные слабо представляли, как 
поведут себя организм и психика человека 
в космосе. Чтобы понять это, была разрабо-
тана методика по имитации невесомости 
во время полётов на реактивных истреби-
телях МиГ-15УТИ.

Эти полёты выполнялись в ГК НИИ ВВС 
на аэродроме Чкаловский в Щёлково. Для 
достижения нужного режима пилот летел 
по параболе, и при снижении в самолёте воз-
никали условия равномерного свободного 
падения — то есть искусственная невесо-
мость. Она длилась около 20 секунд.

Учёные стремились понять, как человек 
будет совершать в невесомости те или иные 
действия. Сможет ли он управлять кора-
блём, пить воду, читать, писать, проводить 
радиообмен. Было важно, например, опре-
делить, как космонавт будет разговаривать 
в космосе, не провиснут ли у него голосовые 
связки. Проводились и другие эксперимен-
ты. Гагарин выполнил порядка пяти-шести 
полётов на невесомость на МиГ-15УТИ ле-

том 1960 года.

Мог ли Гагарин на этом эта-
пе испытать состояние сво-
бодного парения?

На «МиГах» это было 
невозможно, так как вто-
рая кабина, где находился 
космонавт, была слишком 
тесной. Поэтому одновре-
менно начала создавать-
ся летающая лаборатория 
на базе пассажирского 
реактивного самолёта 
Ту-104. Ведущим инжене-
ром от ЛИИ по этой теме 
был Евгений Берёзкин. 
60-тонный лайнер подни-
мался на высоту 9 км, от-
куда воздушное судно пикировало, выходя 
в горизонтальный полёт с предельно допу-
стимой скоростью. При этом в момент сни-
жения создавались условия равномерного 
свободного парения (то есть искусственной 
невесомости) в течение 30 секунд.

Лётные испытания лаборатории начались 
летом 1960 года. Предполагалось, что все чле-
ны первого отряда космонавтов отработают 
в ней свои действия. Однако потребовались 
значительные технические доработки Ту-104, 
что задержало ввод исследовательского ком-
плекса в эксплуатацию. В результате Гага-
рин так и не успел потренироваться на нём.

Поэтому во время полёта на орбите специ-
алисты не стали рисковать и не «отпустили» 
первого космонавта парить в воздухе в ка-
бине космического корабля. В итоге на ор-
бите он был жёстко зафиксирован в кресле 
привязными ремнями, а парение в воздухе 
Гагарин впервые испытал уже после полёта 
в космос — на летающей лаборатории. Это 
произошло 27 июля 1962 года.

Тем не менее Гагарин первым на деле до-
казал, что человек может длительное вре-
мя находиться в условиях невесомости. 
Это величайшее достижение, которое 
открыло дорогу следующим экспеди-
циям в космос.

Расскажите, какие исследования про-
водили в летающей лаборатории Ту-104.

Изучали, как функционируют дви-
гательная, зрительная, вестибулярная 
и другие системы организма. Модели-
ровалось управление приборами. Про-
веряли работу техники. Например, как 
в невесомости раскрываются антен-
ны или как горят лампы накаливания. 
В 1964 году в летающей лаборатории 
установили макет космического кора-
бля и шлюзовой отсек для отработки 
операций по выходу человека в скафан-
дре в открытый космос.

Изначально за один полёт Ту-104 вы-
полнял до десяти режимов для созда-

ния искусственной невесомости. 
Затем их сократили до пяти, по-

скольку опасались за состоя-
ние самолёта. После каждого 

полёта борт тщательно из-
учали на наличие уста-

лостных нарушений.

Расскажите, как наконец Гагарин смог поле-
тать в воздухе.

В экспериментах в летающей лаборато-
рии Гагарин непосредственного участия 
не принимал. Однако 27 июля 1962 года 
он вместе с будущими космонавтами Бори-
сом Волыновым, Владимиром Комаровым 
и генералом Николаем Каманиным (ответ-
ственным за подготовку космонавтов) при-
ехал на аэродром в ЛИИ и незапланированно 
принял участие в очередном исследователь-
ском рейсе Ту-104.

В том полёте испытатели отрабатывали 
технику выхода из кресла пилота космиче-
ского корабля и входа в него. Её через две не-
дели в реальных условиях применили Ан-
дриян Николаев и Павел Попович, которые 
во время совместного полёта 12–15 августа 
1962 года на кораблях «Восток-3» и «Восток-4» 
впервые опробовали режим свободного пла-
вания в невесомости уже в реальном косми-
ческом полёте.

Впоследствии выяснилось, что Волы-
нов и Комаров участвовали в полёте в ка-

честве дублёров этих космонавтов. А Га-
гарин — в качестве командира отряда 

космонавтов. На фотографиях, кото-
рые запечатлели это событие, он ши-
роко улыбается. Гагарин счастливый, 
потому что впервые испытал реаль-
ную невесомость. Стоит отметить, что 
он также принимал деятельное уча-
стие в работе с товарищами, подска-
зывая, как правильно совершать раз-
личные манипуляции в космическом 
корабле.

Участвовал Гагарин в дальнейших ис-
следованиях невесомости на Ту-104?

В литературе есть сообщения 
об этом. В частности, о втором полё-
те, который состоялся спустя неде-
лю, в книге «Мои встречи с Гагариным» 
рассказывает Леонид Китаев-Смык, 
в то время испытатель космической 
техники и главный ответственный 
за медицинское обеспечение полё-
тов на исследовательском Ту-104.

Однако он не приводит точную 
дату. Также его сведения не под-
тверждаются записями в журнале 
учёта полётов ЛИИ.

Кроме того, есть запись в книге 
Владимира Митрошенкова «Земля 
под небом. Хроника жизни Юрия 
Гагарина» о том, что Юрий Алек-
сеевич 29 июля 1966 года «летал 
на тренировку в бассейне неве-
сомости, созданном в самолёте 
Ту-104» и наблюдал, как будущий 
космонавт Евгений Хрунов от-
рабатывал вход-выход в шлюзо-
вую камеру в скафандре. Этот 
полёт зафиксирован в журнале 
учёта, но среди пассажиров ле-
тающей лаборатории Гагарин 
не значится.

Поэтому документально 
подтверждён пока только один 
случай, когда первый космо-
навт планеты парил в невесо-

мости. Причём произошло 
это не в космосе, а в само-

лёте — летающей лаборато-
рии 27 июля 1962 года. Вместе 
с тем дальнейшее изучение 

документов, возможно, 
даст новые неожиданные 
сведения, которые рань-

ше нигде не фигуриро-
вали.

П ервый космонавт уча-
ствовал в программе 
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Музей ЛИИ им. М.М.Громова

до полёта Гагарина в космос был прора-
ботан подробный план освоения меж-
планетного пространства, — объяснил 
историк.

Поэтому, когда Гагарин и его товарищи 
совершали свои первые космические по-
лёты, их автоматически записывали в лун-
ный этап марсианского проекта.

— Это, кстати, была одна из значимых 
причин, почему в первый отряд космо-
навтов набирали молодых лётчиков, ко-
торые имели небольшой налёт. Королёв 
уже на этом этапе предполагал, что к тому 
времени, когда построят корабли для экс-
педиций на Марс, у него уже будут под-
готовленные специалисты, которые с са-
мого начала занимаются космонавтикой 
и прошли путь от пилотов до командиров 
космических кораблей, — уточнил Антон 
Первушин.

Он напомнил, что Советский Союз ещё 
в 1959 году с помощью автоматов при-
ступил к изучению Луны. Первой вблизи 
неё в январе пролетела станция «Луна-1». 
Следом в сентябре «Луна-2» достигла по-
верхности спутника. А в октябре «Луна-3» 
облетела его и сфотографировала неви-
димую с Земли сторону.

После успешного космического по-
лёта Юрия Гагарина специалисты при-
ступили к проработке пилотируемых 
экспедиций. В частности, в 1962 году 

в ОКБ-1 под руководством Ко-
ролёва начали проектировать 
комплекс, который состоял из ап-
паратов 7К, 9К, 11К. Первый из них 
представлял собой лунный корабль, 
второй — его разгонный блок, а третий — 
танкеры для доставки топлива в космос. 
Предполагалось, что корабли 7К и 9К со-
стыкуются на орбите Земли, затем их запра-
вят четыре подряд 11К, после чего система 
7К-9К отправится в облёт Луны.

В августе 1964  года постановлением 
ЦК КПСС и Совета министров СССР была ут-
верждена новая лунная пилотируемая про-
грамма, которая уже предполагала прямой 
запуск аппаратов к Луне, минуя стыковку на ор-
бите. Эта программа включала в себя две ба-
зовые задачи — облёт спутника космическим 
кораблём с пилотами на борту и доставку ав-
томатов и космонавтов на поверхность Луны.

Для первой миссии в ОКБ-1 начиная 
с 1965 года разрабатывали пилотируемый ап-
парат Л1. Чтобы скорее реализовать проект, его 
создавали на основе корабля 7К-ОК «Союз». 
Облётный аппарат получил обозначение 7К-Л1. 
Предполагалось, что в космос его будет вы-
водить ракета-носитель УР-500 — будущий 
«Протон».

Экспедиция с облётом Луны должна была 
состояться в конце 1967 года и была бы при-
урочена к 50-летию советской власти.

освоения Луны и в качестве командира 
отряда, и в качестве одного из кандидатов 

на облёт спутника Земли. Об этом расска-
зал историк космонавтики Антон Первушин. 

В частности, Гагарин был дублёром Влади-
мира Комарова во время его полёта на «Сою-

зе-1» в апреле 1967 года. В дальнейшем первый 
космонавт готовился в рамках этой програм-
мы совершить свой второй орбитальный по-
лёт. А затем имел все шансы принять участие 
в экспедиции в окололунное пространство. Ка-
кие события помешали развитию этих планов — 
в материале «Известий».

Долгое время значительная часть биографии 
Гагарина оставалась засекреченной. По этой 
причине до сих пор в ней остаются белые пятна. 
Один из спорных вопросов: мог ли первый кос-
монавт планеты принять участие в экспедици-
ях на Луну?

Как рассказал «Известиям» писатель-до-
кументалист и исследователь истории кос-
монавтики Антон Первушин, у Гагарина были 
шансы полететь к спутнику Земли уже в кон-
це 1967 года.

— Первоначально отечественная косми-
ческая программа была ориентирована 

на Марс. Луна в этом контексте восприни-
малась как промежуточный полигон для 

отработки технологий. Поэтому ещё 
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Строить и жить 
помогают
Как конструктивизм изменил страну

Сергей Уваров 

А рхитектурные проекты заводов, до-
мов-коммун и фабрик-кухонь по-

селились в историческом здании хле-
бозавода № 5 на Пресне. С 6 марта 
по 14 июля центр «Зотов» проводит уже 
третью масштабную выставку, посвя-
щённую конструктивизму. И если пер-
вая исследовала рождение стиля, а вто-
рая фокусировалась на взаимодействии 
искусства со словом, то новый проект — 
«Работать и жить. Архитектура конструк-
тивизма. 1917–1937» — показывает, как 
революционный подход к строитель-
ству изменил и облик российских горо-
дов, и сам уклад жизни. 

�� УТВЕРЖДЕНИЯ НОВОГО

Своим размахом — два этажа, более 
500 экспонатов — экспозиция «Зотова» 
под кураторством Полины Стрельцо-
вой и Ирины Финской явно идёт по сто-
пам мегаломанских проектов раннесо-
ветских архитекторов. Впрочем, если 
фантазии конструктивистов зачастую 
так и остались на бумаге, то выставка 
более чем реальна. И на ней в изоби-
лии представлены не только чертежи 
и эскизы, но и макеты, и предметы ин-
терьера — в общем сделано всё, чтобы 
художественно-бытовые метаморфо-
зы столетней давности стали для по-
сетителей максимально наглядными.

Идеологическая составляющая 
тоже не забыта. И дело не только 
в агитплакатах. Уже на входе зрителей 
встречает трёхметровая инсталляция 
«Рабочий и колхозница International». 
Её создатели Юрий и Николай Ав-
вакумовы и Сергей Подъёмщиков 
скрестили два символа эпохи — 
башню Татлина (памятник 
III Интер националу) и самую 
известную скульптуру Веры 
Мухиной. Особую глубину 
и неоднозначность объекту 
придаёт год создания — 1991-й. 
Тогда это, вероятно, читалось 
как ирония над советскими 
лозунгами, постмодернист-
ский реквием по распавшей-
ся стране. Теперь — выглядит 
искренним гимном советско-
му прошлому.

Впрочем, остальные экс-
понаты датируются куда 
более ранним периодом: 
они были рождены непо-
средственно в ту эпоху, 
которой посвящена вы-
ставка. И в первую оче-
редь это архитектурные 
проекты Моисея Гинз-
бурга, Ивана Леонидо-
ва, Якова Чернихова, 
Александра Николь-
ского и многих дру-

гих. Сегодня мы видим в них не только 
утилитарные чертежи, но и художе-
ственные прозрения.

Например, проект горизонтальных 
небоскрёбов у Никитских ворот, при-
думанный Лисицким, неслучайно риф-
муется с его же проунами — «проектами 
утверждения нового», трёхмерными аб-
стракциями. А многометровая панора-
ма Москвы братьев Весниных и Сергея 
Лященко создает образ мегаполиса бу-
дущего. Да, изображённые ими Дворец 
Советов на Волхонке и здание Нарком-
тяжпрома на Красной площади так 
и не были построены, но ведь сегодняш-
ние высотки, выросшие уже в XXI ве ке, 
ничуть не менее амбициозны.

�� ДОМ БУДУЩЕГО

Многое, однако, удалось воплотить 
в жизнь ещё тогда. И, конечно, в экспо-
зиции уделено немало 
внимания Дому Нар-
комфина и другим 
знаковым строе-
ниям конструкти-

вистов. Причём 
наряду с пла-
нами и маке-
тами здесь есть, 
например, цикл 
фотографий Алек-
сандра Родченко, 
показывающий обе-

да ющ и х рабоч и х 
на фабрике-кухне 
№ 1, или интерес-
нейший рисунок 
интерьера здания 
«Известий»: архи-
тектор Григорий 
Бархин исполь-
з о в а л  т о л ь -
ко один цвет — 
к р а с н ы й . 
И получился 
не призем-
л ё н н ы й 

эскиз, а почти супрема-
тическая композиция.

Один из неочевид-
ных, но постоянно 
звучащих мотивов 
выставки — неоднозначные отноше-
ния конструктивизма с реальностью. 
С одной стороны, целью идеологов все-
го направления было переустройство 
общественной жизни. Предполагалось, 
что новые дома, дизайн, предметы при-
званы сделать быт советского челове-
ка проще, а работу — эффективнее (от-
сюда — настойчиво декларируемая 
утилитарность всех художественных 
решений). Во многом это получилось. 
Но многие проекты, те же дома-комму-
ны, оказались единичными экспери-
ментами, а самые яркие идеи и вовсе 
были оторваны от жизни.

Среди этих мечтателей — Иван Лео-
нидов. Его цикл «Город Солнца» состо-

ит из живописных работ (художник 
писал темперой, белилами, ак-

варелью и другими матери-
алами на фанере), и понят-

но, что его устремлённые 
в небеса башни могут 

вырасти лишь в не-
здешнем раю.

Современни-
ки реагирова-
ли на подоб-
н ые вещ и 
по-разному. 
« С к о л ь к о 
молодёжи 
калечится, 

губится всякими леонидовыми, сколь-
ко их “на крыльях фантазии” увлекает-
ся в пропасть. Наша действительность 
настолько грандиозна, что мы можем 
позволить себе роскошь не фантазиро-
вать. Так объявим же войну беспред-
метной “творческой фантазии”! Отру-
бим ей крылья!» — призывал газетный 
критик в 1931 году.

�� ЗАПАХ ЭПОХИ

Крылья Леонидову обрубили. Как, 
впрочем, и многим другим строите-
лям светлого конструктивистского бу-
дущего. Упоминание 1937 года в назва-
нии выставки красноречиво. И в итоге 
у «Зотова» получился рассказ не про 
стиль как таковой, а про эпоху, закон-
чившуюся незадолго до войны. Про 
рождение и взросление новой страны, 
формирование нового социума. Яр-
чайшая эстетика, появившаяся тогда 
же и захватившая все сферы — от кино 
и наглядной агитации до мебели и по-
суды, лишь одна из составляющих это-
го. Хотя и самая красноречивая.

Зритель, однако, может не только 
услышать голоса прошлого (в пере-
носном и прямом смыслах — оркестр 
musicAeterna под руководством Тео-
дора Курентзиса подготовил тематиче-
ский плейлист для выставки), но и бук-
вально почувствовать дух времени. 
На верхнем этаже экспозиции среди 
проектов заводских городов установ-
лены скляночки с запахами из промзон. 
Да, в последние годы на выставках не-
редко размещают ароматические экс-
понаты — как правило, это цветочные 
ноты, связанные с пейзажами и натюр-
мортами. «Зотов» же предлагает оце-
нить, как пахнут керосин, химические 
выбросы, солидол и так далее.

Если считать это духом эпохи, сто-
ит признать: он оказался гораздо более 
живуч, чем эфемерные фантазии ху-
дожников-архитекторов. Современные 

производства, вероятно, не более 
приятны для неподготовленных 
носов, чем век назад. Но хочет-
ся верить, что неэкологичные 
«флюиды» рано или поздно уле-
тучатся, а светлые идеалы про-
шлого, которые и были в осно-
ве конструктивизма, останутся. 
И станут снова актуальны.

Культура | Спорт

Замес Промеса
Что изменят в игре «Спартака» скандалы с ключевым футболистом

Алексей Фомин 

В 20-м туре чемпионата России 
по футболу почти нет матчей со зна-

ковой вывеской, но в плане интриги 
в турнирной таблице все восемь встреч 
имеют крайне важное значение. А до-
машняя игра «Спартака» с «Факелом» 
интересна тем, что пройдёт на фоне 
очередных скандалов вокруг красно-
белых. Мало того что из-за проблем 
с газоном на домашнем стадионе спар-
таковцев её придётся проводить на ней-
тральном поле, так ещё и очередной 
информационный повод подкинул за-
стрявший в ОАЭ полузащитник Квинси 
Промес, который, скорее всего, вновь 
не сыграет за свою команду. Непростые 
выезды предстоят борющимся за чем-
пионство «Краснодару» и «Зениту». Пер-
вый отправится к «Ростову», второй — 
к «Уралу».

О приключениях Промеса можно 
рассказывать долго. Уже больше двух 
лет назад на спартаковского хавбека 
в его родных Нидерландах завели два 
уголовных дела. Одно по части нанесе-
ния ножевого ранения двоюродному 
брату в июле 2020-го. А второе касается 
участия во ввозе через порт бельгий-
ского города Антверпен более тонны 
кокаина в январе того же года.

По делу о поножовщине Квинси при-
говорили к полутора годам тюрьмы ещё 
в июле 2023-го. А чуть меньше месяца 
назад он получил шесть лет заключе-
ния по делу о наркотиках и был объ-
явлен в международный розыск. Пока 
не рассмотрены апелляции, речи о вы-
дачи Промеса властям его страны нет, 
но он умудрился создать себе пробле-
мы во время февральского сбора «Спар-
така» в Эмиратах.

В последний день, когда команда уле-
тала из Дубая, нидерландского футбо-
листа задержали в аэропорту. В резуль-
тате остальные отправились в Москву 
без него, а Квинси оказался под стражей 
из-за того, что несколькими неделями 
ранее попал в ДТП в ОАЭ и скрылся с ме-
ста происшествия.

Из-за этого он пропустил матч с «Зе-
нитом» (0:0). До сих пор неясно, будут 
ли его экстрадировать в Нидерланды, 
но позже в СМИ появилась информа-
ция, что в начале этой недели суд дол-
жен оштрафовать Промеса и выпустить 
его в Россию. Однако заседание пере-
несли на неделю, что уже лишило «Спар-
так» возможности задействовать своего 
сильнейшего футболиста в игре с «Фа-
келом».

Ко всему прочему в ночь на 6 марта 
девушка Промеса опубликовала в соц-

сети видео, где она находится вместе 
с ним в ночном клубе, хотя утверж-
далось, что игрок под домашним аре-
стом. Это особенно возмутило публику, 
даже ту её часть, которая поддержива-
ла игрока, несмотря на все скандалы во-
круг него.

Хватает проблем у «Спартака» и без 
Промеса. Ещё в конце февраля РПЛ за-
претила играть матч с «Факелом» на «Лу-

койл Арене» из-за того, что за зиму поле 
пришло в непригодное состояние. В ре-
зультате встречу с воронежцами при-
дётся проводить в «Лужниках».

Соперник красно-белых не упустил 
возможность поиронизировать над 
этой ситуацией в соцсетях, отвечая 
на претензии «Спартака» к нехороше-
му состоянию газона в Воронеже, где 
команды проводили матч первого круга.

Ту встречу «Факел» выиграл со счё-
том 2:0, причём мог сделать это с более 
крупным счётом. Именно в тот период 
воронежцы крайне успешно выступа-
ли в РПЛ. После сентябрьского прихода 
Сергея Ташуева на пост главного трене-
ра они при небольшом бюджете стали 
набирать очки и заслужили статус глав-
ного открытия осени.

Это помогло им подняться в первую 
десятку и оторваться от конкурентов 
в борьбе за выживание. Весну «Фа-
кел» начал с выездной ничьей с «Пари 
Нижним Новгородом» (1:1). Он имеет 
отрыв три очка от зоны переходных 
матчей и восемь — от зоны прямого вы-
лета. У «Спартака» отставание четыре 
балла от первой тройки. Поэтому обе-
им командам крайне важно победить 
в предстоящей встрече.

Стоит добавить: впервые после дис-
квалификации «Спартаком» сможет ру-
ководить с бровки его главный тренер 
Гильермо Абаскаль.

— Думаю, неожиданностей не бу-
дет — «Спартак» переиграет «Факел», — 
поделился мнением с «Известиями» 
бывший владелец красно-белых Ан-
дрей Червиченко. — Даже на фоне всех 
скандалов — они ведь только на пользу 
идут. Что с Промесом, что с Абаскалем. 
Не было на матче с «Зенитом» ни одного, 

ни второго — отлично сыграла коман-
да. Во втором тайме смотрелись даже 
лучше «Зенита». Понятно, что с «Факе-
лом» Промес и так не появится, а вот 
как ещё и Абаскаля убрать со стадио-
на — это вопрос. Впрочем, с Квинси все 
эти приключения в Дубае могут зайти 
слишком далеко. Посидел там недель-
ку, вторую, третью, а тут уже подо-
спел запрос из Нидерландов. И поехал 
не в наши заснеженные поля, а на зелё-
ные луга Голландии, только уже в тю-
ремной робе. Возможно, надо было 
ему быстрее валить в Россию, причём 
вплавь через Персидский залив и пеш-
ком через пустыни Ирана. Понятно, что 
всё это шутки, но мне действительно 
понравились спартаковцы в Питере без 
Промеса. Здорово вышел на поле Игна-
тов, другие ребята неплохо выгляде-
ли. Есть там хорошие игроки россий-
ские. Непонятно, почему им мало дают 
играть. 

Южнокорейская W24 исполняет 
кавер на песню Виктора Цоя 
«Группа крови» в Москве

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 578

Тираж 83 407

7 марта 2024 г.
№ 42 (31472)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы на таком 
фоне печатаются на 
коммерческой основе.

АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Яков Чернихов. 
«Фантастическое 
сооружение здания 
специального 
назначения». 1929–1933

Михаил Черемных. 
«Гляди в оба». 1931

По-корейски говорить
Три k-pop группы приедут в Россию в 2024 году

Валерия Чуб 

В этом году Россию планируют по-
сетить минимум три k-pop группы. 

Спрос среди поклонников жанра есть 
даже на молодые коллективы из Юж-
ной Кореи, которые не идут в срав-
нение по популярности с BTS. Только 
в социальной сети «ВКонтакте» к на-
чалу прошлого года аудитория k-pop 
составляла 10 млн человек. Но что 
ещё важнее, Корея сама активно со-
действует этому процессу. О том, кто 
и как продвигает корейскую культуру 
в России, — в материале «Известий».

Популярность корейского контен-
та подстегнула российские компании 
обратить больше внимания не толь-
ко на дорамы, количество которых за-
метно увеличилось в онлайн-кинотеа-
трах, но и на k-pop группы (корейский 
поп). Минимум три бенда из Южной 
Кореи планируют приехать в Россию 
в 2024 году. Если быть точнее, в куль-
турном центре посольства республи-
ки в Москве «Известиям» с диплома-
тичной оговоркой «возможно» сказали 
о четырёх-пяти коллективах. В компа-
нии Aigoo Russia, которая занимается 
организацией тематических корейских 
мероприятий, сообщили, что на этот год 
у них «забронированы» три артиста.

— Запросы от наших партнёров идут 
в огромном количестве, как никогда 
раньше. Все хотят делать мероприя-
тия с корейскими группами и даже туры. 
В этом году будут разные концерты 
и фестивали. Артистов привезём и мы, 
и другие компании — как молодых, на-
бирающих популярность айдолов, так 
и известные группы, — рассказала «Из-
вестиям» руководитель пиар-агентства 
JG Agency Жанна Гарбер.

Переговоры о совместных проектах 
с несколькими корейскими группами 
ведёт и «ВКонтакте». В прошлом году 
у компании уже был опыт сотрудниче-
ства с коллективами XEED и W24 (с по-
следними «Известия» тогда выпустили 
интервью). Артисты выступали в ноябре 
на Фандом Фесте в Москве.

— Последние годы мы видим, как 
во «ВКонтакте» растёт популярность 
контента, связанного с корейской куль-
турой. К началу прошлого года аудито-
рия k-pop в соцсети составляла 10 млн 
человек, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе соцсети.

Поклонники жанра не только под-
ростки, но и взрослая платёжеспособ-
ная аудитория, которая вовлекается 

в том числе благодаря популярности 
дорам.

— Буквально за январь-февраль 
в Москве открыли два крупных k-pop 
магазина, которые предоставляют ори-
гинальную, привезённую из Южной Ко-
реи продукцию (k-pop мерч, альбомы, 
лайтстики и т.д.). Организаторы вече-
ринок, баров/клубов три-четыре раза 
в месяц начали проводить k-pop ве-
черинки, где можно отдохнуть и по-
танцевать под треки любимых айдо-
лов. Кинопрокатчики стали выпускать 
в широкий прокат документальные 
фильмы о k-pop группах, буквально 
полтора года назад такое невозмож-
но было представить. Появляется всё 
больше кафе и баров на тему Южной 
Кореи и k-pop. У фандома явно стало 
больше воздуха и места, где развер-
нуться. Но все мы ждём момента, ко-
гда в России начнут устраивать крупные 
концерты известных k-pop исполните-
лей, — рассказала «Известиям» автор 
телеграм-канала про дорамы и корей-
скую поп-культуру eat, sleep & kdrama 
Яна Сорокина.

Особенно фанаты ждут главных 
k-pop кумиров — Blackpink, Stray Kids, 
BTS. Последние, кстати, в Россию при-
езжали в 2014-м — всего через год после 
своего дебюта. Выступали на фестива-
ле «Мост в Корею» и судили cover-dance 
конкурс.

— Когда они приехали, у нас в оба 
дня — и в субботу, и в воскресенье — 
было минимум 25 тыс. человек. Тогда, 
может быть, именно на массовом рын-
ке о них никто не знал, но в k-pop сооб-
ществе они были популярны, — уверяет 
Тася Зубарева из Aigoo Russia.

Сейчас же на их визит надеяться 
не стоит, говорят эксперты, и не толь-
ко потому, что участники бойз-бенда 
не могут сделать этого физически, так 
как служат в армии.

— В связи со всеми событиями, я ду-
маю, пока сложно привезти крупную 
группу, так как для южнокорейских 
агентств и самих исполнителей отча-
сти это репутационные риски, а культу-
ра отмены в Южной Корее одна из са-
мых масштабных и жестоких, чем где 
бы то ни было. Но крупные фестивали, 
например Фандом Фест, уже смотрят 
в эту сторону, и, думаю, в будущем нас 
ждут масштабные концерты, — сказа-
ла Яна Сорокина.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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